
ОТ СТАЛИНА  
ДО ПУТИНА ЧЕРЕЗ 

ЧЕТЫРЕ ЗАЛА
Удивительную возможность узнать, что дума-

ют нынешние правители России о нашем недавнем 
прошлом, получили все россияне, а особенно 
москвичи. В Манеже открылась выставка, посвя-
щенная новейшей истории России: от Сталина до 
самого Путина. Первым ее посетителем, кстати, 
был сам Путин. Он осмотрел ее вместе с патриар-
хом Кириллом в День народного единства. И это 
неудивительно. Не секрет, что выставка проходит 
под патронатом Кремля. Она была подготовлена 
патриаршим советом по культуре, председателем 
которого в 2016 году стал духовник президента Ти-
хон Шевкунов, при содействии Института россий-
ской истории РАН, РГГУ, Архива Президента РФ, 
Госархива, Центрального музея современной 
истории России. Все материалы подобраны и 
скомпонованы в соответствии со строгим шабло-
ном, в котором отчетливо прослеживается взгляд 
нынешней власти на события 1945–2016 годов. 
Меня этот взгляд настолько заинтриговал, что 
пришлось посетить ее повторно.

Вот, например, мир после войны. Каким он 
был? В первую очередь, биполярным. В нем сло-
жились два центра геополитического влияния — 
СССР и США, силы которых были примерно равны. 
Первый зал экспозиции рассказывает о начале 
противостояния двух великих держав. Сталин 
здесь доминирует не как человек, несущий от-
ветственность за огромные военные потери и ги-
бель сотен тысяч невинных людей в лагерях. А как 
лидер, заставивший бояться Запад и умеющий 
давать симметричные ответы на многочисленные 
вызовы, поступающие с той стороны.

Внутри страны в это время начинается вос-
становление промышленности (второй зал). Про-
изводство растет бурными темпами. Аудиогид 
рассказывает, что, по прогнозам западных экс-
пертов, для выхода на довоенные показатели 
Советскому Союзу должно было потребоваться 
не менее 40 лет, однако уже по 
итогам первой пятилетки они 
были превышены на 73%.

Читайте 5-ю стр.
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КАК ВООРУЖИТЬСЯ И НЕ ИМЕТЬ ПРОБЛЕМ С РОСГВАРДИЕЙ 

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  МЭРАЙЯ КЭРИ требует от бывшего жениха-
миллиардера 50 миллионов долларов в качестве 
компенсации. Впечатленный «МК-Бульвар» про-
вел ревизию отношений звезд с богатыми по-
клонниками и узнал много интересного.

  АННА СЕМЕНОВИЧ подверглась критике за 
откровенный наряд, который выбрала для одного 
из выступлений. «МК-Бульвар» оценил платье 
Анны и собрал яркую коллекцию скандальных 
нарядов звезд.

  А ТАКЖЕ: Екатерина Гусева превратилась в 
модельера, Полина Гагарина испытала на себе 
орудие пыток, Мерил Стрип показала модный 
мастер-класс и многое другое.

Читайте 3-ю стр.

СААКАШВИЛИ — ПИАР 
ПРОТИВ ПОЛИТИКИМаксим АРТЕМЬЕВ, 

журналист, 
политолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА 9 НОЯБРЯ УСТНЫЙ  
ВЫПУСК «МК»  
В НОГИНСКЕ

Подробности на 7-й стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Елена ЕГОРОВА,

обозреватель  

На целый месяц опередила календарь погода 
в Москве. Обильный снегопад, средняя темпера-
тура — все соответствовало началу декабря, а не 
ноября. Однако выпавшие в понедельник, 7 ноября, 
30% месячной нормы осадков — еще не предел. 
Ягодки еще впереди: в течение наступившей не-
дели мы окажемся в полной власти циклонов, 
которые будут бросать нас из оттепели в холод 
и обратно. Синоптики утверждают, что причиной 
тому — абсолютная путаница с температурными 
знаками, словно Северный полюс и экватор ре-
шили поменяться местами: там, где должно быть 
похолодание, потеплело на 10–15 градусов, а там, 
где было тепло, похолодало. Обо всех погодных 
перипетиях наступившей недели мы побеседовали 
с главным специалистом Центра погоды «Фобос» 
Евгением ТИШКОВЦОМ.

Читайте 8-ю стр.

Это в России только что избранный 
президент выходит к народу на Красную 
площадь, кратко благодарит за поддерж-
ку и скрывается в Кремле, словно сразу 
же, той же ночью приступает к своим 
обязанностям. В Америке народному 
избраннику сначала нужно хорошенько 
гульнуть. Это обязательная часть про-
токола, причем банкет кандидат, как 

и положено в самой демократической 
стране в мире, устраивает за свой счет. 
Спецкору «МК» — одному из всех осве-
щающих выборы журналистов — удалось 
пробраться в залы, забронированные До-
нальдом Трампом и Хиллари Клинтон, и 
узнать, что оба существенно сэкономили 
на пирушке.

Читайте 6-ю стр.

ПИР ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
И ПРОИГРАВШИХ

Корреспондент «МК»  
в Нью-Йорке побывал  

в залах, забронированных 
соперниками  

для празднования 
триумфа на выборах-2016 

За оставшиеся  
с прошлой гулянки 

шарики Трамп не 
платил, поэтому 

рабочие лопнули их.

МОСКВУ ЗАСЫПЛЕТ КАК В 41-М ГОДУ
Нас ждет сюрприз от Балканского циклона 

Перед тем как подняться на сцену, 
Трамп должен пройти через длинный 
коридор с грязной посудой  
и кухонными отходами.

«До свиданья, наш ла-
сковый Михо!» — с разной 
интонацией — от ненависти 
до облегчения — произно-
сим сегодня мы, жители 
Одессы. Клоун и по совме-
стительству губернатор, 
Саакашвили, похоже, уле-
тел навсегда. 

Проблемы, которые 
возникли в результате его 

правления, остались. Это 
и резко упавший уровень 
жизни, и бессмысленное 
разбазаривание бюджета, 
и хорошенькие советницы-
фаворитки — куда там ваше-
му Анатолию Сердюкову! — 
от Маши Гайдар до главной 
«мисс таможенницы обла-
сти» Юлии Марушевской.

Но самое печальное 

— люди, простые украин-
цы, у которых окончатель-
но украли веру в то, что 
революция что-нибудь да 
значит.

Читайте 3-ю стр.

ФУНТ ЛИХА ОТ МИХО
Итоги правления скандального 
губернатора глазами одессита

Количество осужденных за нару-
шение антиэкстремистского законо-
дательства в Интернете не переста-
ет расти: в 2013 году реальные сроки 
получили три человека, в 2014-м — 
18, а в 2015-м — уже 43 (данные 
информационно-аналитического цен-
тра «Сова»). На прошлой неделе борьба 
с виртуальным экстремизмом в очеред-
ной раз достигла своего апогея. При-
говор, вынесенный Зеленоградским 

районным судом Евгению Корту, не по-
хож на предыдущие. Раньше интернет-
пользователей судили за «экстремист-
ские высказывания» и их репосты, а 
Корта осудили за картинку, которую он 
сохранил на странице в соцсети. Так за 
один клик мышки 19-летнего молодого 
человека приговорили к году колонии 
за «разжигание ненависти и вражды» 
(ст. 282 УК РФ). 

Читайте 2-ю стр.

ЗА РЕШЕТКУ ОДНИМ КЛИКОМ
Жителя Зеленограда приговорили к году лишения 

свободы за сохраненную карикатуру в соцсети
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ВСТРЕЧАЛСЯ ЛИ ДЖЕКИ ЧАН 
С ПУТИНЫМ
Что может связывать российского 
президента и мастера боевых 
искусств

ДЕТЕЙ В ПОЛИТЕХНИЧЕСКОМ 
МУЗЕЕ ПОДПОЛЬНО ОБУЧАЛИ 

МЕДИЦИНЕ
В неприятную ситуацию по-

пали руководители детско-
го научного кружка «Самый 
юный медик» в знаменитом 
Политехническом музее. 
Сотрудники прокуратуры 
инициировали штраф храма 
искусств на крупную сумму 
из-за отсутствия лицензии 
для образовательной дея-
тельности.

Как сообщили «МК» в Мос-
горпрокуратуре, проверка 
документов музея показа-
ла, что преподавание азов 
медицины маленьким эску-
лапам проводилось без ли-
цензии. Хотя сам процесс 
обучения детей является 
образовательной деятель-
ностью, а значит, подлежит 
лицензированию. Но музей-
щики даже не обратились в 
Департамент образования за 
оформлением документов. 
То есть фактически кружок 
«Самый юный медик» рабо-
тал незаконно. В результате 
Симоновский межрайонный 
прокурор возбудил админи-
стративное дело в отношении 
учреждения культуры, а суд 
оштрафовал музей на 185 
тыс. рублей.

В самом музее к претензи-
ям прокуроров отнеслись с 
недоумением. Как пояснили 
в пресс-службе Политеха, 
их научные лаборатории не 
претендуют на то, чтобы счи-
таться учебным заведением. 

Дети, посещающие лекции и 
мастер-классы, не сдают эк-
замены, не получают оценки и 
дипломы. А значит, в данном 
случае говорить можно не об 
образовательной и учебной, а 
лишь о досуговой и просвети-
тельской деятельности. Она 
в свою очередь определена 
уставом учреждения. По сло-
вам представителей Поли-
технического музея, рамки 
направлений их деятельно-
сти никогда не предполагали 
наличия тех лицензий, о ко-
торых говорит прокуратура. 
Более того, по мнению ру-
ководства музея, проблема 
кроется и в несовершенстве 
нынешнего закона «Об обра-
зовании», который недоста-
точно ясно уточняет границу 
между разными видами об-
разовательной деятельно-
сти. К примеру, непонятно, 
является ли мастер-класс по 
робототехнике образовани-
ем, или же им можно считать 
полноценные занятия в тан-
цевальной студии или кружке 
по вышиванию. 

В целом же ситуацию в му-
зее расценивают как пред-
посылку к созданию пре-
цедента, вслед за которым 
всем культурным центрам, 
дворцам пионеров и другим 
местам досуга придется 
полностью менять и свою 
внутреннюю организацию, 
и структуру своей работы.

ЭПИЗОД ИЗ МУЛЬТФИЛЬМА «НУ, ПОГОДИ!»  
В ЖИЗНИ ЗАКОНЧИЛСЯ ПРИГОВОРОМ

Жительницу Московской 
области, едва не убившую 
промышленного альпиниста, 
приговорили к реальному 
сроку лишения свободы. 
Суд решил, что дама, при-
мерившая на себя роль Зайца 
из культового советского 
мультфильма «Ну, погоди!», 
должна исправиться в коло-
нии общего режима.

Как ранее писал «МК», 49-
летняя Людмила Фадеева 
из деревни Новодрожжино 
Ленинского района 31 янва-
ря смотрела дома любимую 
передачу. Неожиданно на 
самом интересном месте 
экран телевизора погас, 
что сильно разозлило жен-
щину. Людмила выглянула на 
балкон, чтобы поправить ан-
тенну. Снаружи она увидела 
двух альпинистов, которые 
работали на фасаде дома. 
Женщина заподозрила их 
в поломке оборудования и 

попросила исправить полом-
ку. Однако мужчины отказа-
ли ей в просьбе. Дама стала 
угрожать, что перережет ве-
ревку, на которой висел 27-
летний Максим. Но и это не 
повлияло на ответ рабочих. 
Тогда хозяйка на несколько 
секунд скрылась в квартире, 
а потом вернулась с ножом 
в руке. Одним взмахом она 
осуществила задуманное. От 
неминуемой смерти Макси-
ма спас страховочный трос, 
который ему передал на-
парник, почувствовавший, 
что дело принимает опас-
ный оборот. Пролетев семь 
этажей вниз, мужчина повис 
в воздухе между первым и 
вторым этажами. По данно-
му факту правоохранители 
возбудили уголовное дело 
по статье «Покушение на 
убийство».

— В ходе предваритель-
ного следствия женщина 

полностью раскаялась. 
Она пояснила, что не смог-
ла совладать с нервами. 
Поэтому до суда мною в 
отношении Фадеевой была 
избрана мера пресечения 
в виде подписки о невыез-
де, — рассказал «МК» стар-
ший следователь по городу 
Видное ГСУ СК России по 
Московской области Артем 
Панкратов.

На судебном процессе 
женщина также полностью 
признала свою вину. Она со 
слезами на глазах молила 
правосудие о снисхожде-
нии, а потерпевшего — о 
прощении. Прокурор просил 
у судьи приговорить женщи-
ну к шести годам лишения 
свободы, однако Фемида 
учла личность Людмилы, ее 
раскаяние и приговорила ее 
к трем с половиной годам 
лишения свободы в колонии 
общего режима. 

ЛЕДЯНОЙ ДОЖДЬ СЫГРАЛ  
С ЛИХАЧАМИ В СМЕРТЕЛЬНЫЙ 

БОУЛИНГ

Превышение скорости и 
непогоду называют москов-
ские полицейские в каче-
стве причин смертельного 
ДТП с участием автомобиля 
«Ягуар» на Рябиновой улице 
в ночь на вторник. На месте 
погибли два человека,  двое 
отправлены в больницы, где 
спустя несколько часов еще 
один мужчина скончался.   

Как стало известно «МК», 
в 0.45 автомобиль «Ягуар» 
двигался по Рябиновой улице 
по направлению к Мичурин-
скому проспекту. По бумагам 
владельцем этой машины яв-
ляется некий Анатолий, пред-
приниматель, но в реально-
сти машиной пользовался 
24-летний  военнослужа-
щий  Московского военного 
гарнизона Дмитрий. Судя по 
страничке в соцсети, моло-
дой человек — любитель бы-
строй езды. Одна из его по-
следних фоток — спидометр 
автомобиля, где стрелка при-
ближается к 260 километрам 
в час. Кстати, за «Ягуаром» 
числятся многочисленные 
нарушения скоростного ре-
жима от 20 до 40 км  в час 
(составлено как минимум 
15 протоколов).

В ночную поездку Дмитрий 
отправился с тремя друзьями 
(среди них одна дама). И, как 
говорят полицейские, шофер 
превысил скорость и не учел 
погодную ситуацию — в ночь 
на вторник в Московском ре-
гионе шел ледяной дождь, и 
водителям следовало быть 
предельно осторожными на 
дороге.

В итоге напротив дома 40, 
строение 3, «Ягуар» наехал 
на пластиковый блок, после 
чего врезался сначала в один 
столб, повалив его на землю,  

затем в другой. Скорость 
иномарки была не менее 100 
километров в час. От удара 
водителя и пассажиров вы-
бросило из салона.

— Это была ужасная кар-
тина — крышу машины ото-
рвало, руль отлетел в одну 
сторону, двигатель — в 
другую. Полная мешанина. 
Водитель лежал далеко от 
машины. На полпути к нему 
валялась сумка, в которой 
нашли банковскую карточку 
и военные документы, — рас-
сказали очевидцы.

Двое участников ДТП скон-
чались на месте — это сам 
водитель и женщина (на вид 
30 лет) — ее личность пока не 
установили. Еще двое пас-
сажиров — мужчины, на вид 
30–35 лет, с тяжелейшими 
травмами (у одного — пере-
лом основания черепа, дру-
гой помимо этого еще и впал 
в мозговую кому) доставлены 
в столичные больницы. Через 
несколько часов один паци-
ент скончался.

На месте аварии инспек-
тора выявили нарушения в 
установке дорожных знаков, 
в частности, отсутствовало 
указание поворота и им-
пульсная стрелка.

ОБИТАТЕЛИ ВОКЗАЛЬНОГО КЛОЗЕТА ПРОСНУЛИСЬ 
ЗНАМЕНИТЫМИ, НО БЕЗДОМНЫМИ

Ликвидировать «живой уголок» в туале-
те были вынуждены сотрудники Курского 
вокзала по приказанию своего начальства. 
Напомним, об обитателях клозета — пти-
цах и черепахах, которых подбросили сюда 
посетители, — многие горожане узнали из 
недавнего материала «МК». Мини-зоопарк 
существует уже три года, но именно после 
публикации в газете руководство вокза-
ла под лозунгом «не положено!» почему-
то решило в считаные дни избавиться от 
животных. 

Когда в начале ноября вышла статья о 
зооуголке в туалете, сюда потянулись люди, 
желающие посмотреть на птичек, которым 
сотрудники обеспечили максимально ком-
фортные условия для жизни. Судите сами: 
пернатые жили в клетках по парам, у черепах 
был собственный аквариум, кроме того, пер-
сонал из личного кармана покупал питомцам 
корм и все необходимые аксессуары для 
развлечений. В зооуголке всегда было чисто, 
от посетителей он был отгорожен цепоч-
кой. Птичьи трели заставляли пассажиров, 

спешащих мимо помещения, остановиться и 
прислушаться к дивным звукам, доносящим-
ся из недр вокзала. Да и дамы, посещающие 
туалет, всегда находили минутку, чтобы 
заглянуть к животным и удостовериться, 
что у них по-прежнему все хорошо. За годы 
существования у обитателей мини-зоопарка 
даже появились поклонники! 

— Я работаю рядом и часто пользуюсь 
туалетом на 1-м этаже, а заодно проведываю 
моих любимцев — попугайчиков, — расска-
зывает москвичка Алина Долгова. — Недавно 
зашла и обнаружила, что зооуголка больше 
нет! Считаю, что сотрудники за три года 
смогли доказать, что они умеют заботиться 
о животных. Да и посетителям зайти в такой 
«поющий» туалет — большая радость, нигде 
в Москве такого больше нет.

Куда же делись животные? Оказалось, 
такая слава не понравилась кому-то из ру-
ководства, и директору туалета спустили 
приказ «сверху», что от птиц и черепах он 
должен срочно избавиться. Наспех при-
шлось искать питомцам новый дом. Лю-
бой орнитолог скажет, что резкая смена 
обстановки — сильнейший стресс для птиц и 
зверей, тем более для тех, кто долгое время 
жил среди любящих их людей. 

Животные, проживающие в помещении 
женского туалета, не приобретались со-
трудниками, а были оставлены самими 
пассажирами. Клетки располагаются на 
приличном удалении от унитазов, так что 
питомцы не испытывают никаких неудобств 
от такого соседства. Мы обращаемся лично к 
директору Курского вокзала Михаилу Щуки-
ну с просьбой разрешить вернуть зооуголок 
на место. 

составит в этом году размер еди-
новременной выплаты ветеранам 
Подмосковья, награжденным ме-
далью «За оборону Москвы». Такой 
подарок региональные власти сде-
лали старикам к 75-летней годов-
щине контрнаступления советских 

войск в Битве под Москвой, увеличив размер ежегодного 
пособия вдвое. Названную сумму каждый участник войны 
получит к 5 декабря. На сегодняшний день в Московской 
области проживают 628 ветеранов, которым положена эта 
награда. В областном правительстве отметили, что и в сле-
дующем году ежегодное пособие, вероятно, также составит 
10 тысяч рублей. Напомним, что в прошлом году ветеранам 
выплатили по 5 тысяч рублей, а в 2014 году они получили по 
3 тысячи рублей.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В б у к в а л ь н о м 
смысле на волоске, 
а если точнее — на 
тросе, оказалась в 
понедельник жизнь 
двух рабочих, кото-
рые занимались уте-
плением 12-этажного 
здания на проспекте 
Мира в подмосков-
ном Фрязине. Двое 
сотрудников ком-
мунальной службы 
наносили клеевой 
состав на стену мно-
гоэтажки, когда одна 
из веревок неожи-
данно оборвалась, и 
люлька, в которой они 
находились, осталась 
висеть на единствен-
ном тросе. Сотрудни-
ки МЧС, вызванные 
свидетелями проис-
шествия, прибыли 
на место уже через 7 
минут. Они подняли 
пожарную лестницу, 
и рабочие смогли 
благополучно по ней 
спуститься.

СЛЕДОВАТЕЛЬ, РАЗОБЛАЧИВШИЙ 
МАНЬЯКА, СТАЛ АДВОКАТОМ  

ДЛЯ ЕГО ЖЕРТВ
Во второй раз за свою 

жизнь оказался за решет-
кой серийный насильник с 
вирусом иммунодефицита, 
нападавший на москвичек 
в парках на востоке города. 
Следователь, разоблачив-
ший маньяка 11 лет назад, на 
сей раз защищал в суде как 
адвокат его жертв! 

Как в свое время сообщал 
«МК», впервые о Сергее Пан-
кине (фамилия изменена) 
правоохранители узнали в 
ноябре 2005 года, когда он 
в Кусковском лесопарке 
ограбил и изнасиловал двух 
студенток. Его поймали до-
вольно быстро. 30-летний 
житель Новогиреева, ранее 
судимый за две кражи и раз-
бой, был женат, работал груз-
чиком в кондитерском цехе, 
но питал нездоровую страсть 
к наркотикам и женскому 
полу. Похищенные у жертв 
телефоны он продал, чтобы 
купить зелье, но не успел — 
Панкина арестовали. Дело 
вел следователь Перовской 
межрайонной прокуратуры 
Вадим Багатурия. Судья от-
правил насильника за решет-
ку на 9 лет. Тогда уже было 
известно, что у Сергея ВИЧ и 

гепатит С — возможно, слу-
житель Фемиды исходил из 
того, что преступник долго 
не протянет.

Но в 2015 году Панкин вы-
шел на свободу и принялся 
за старое. Будущих жертв 
решил искать уже на сайтах 
знакомств. Несколько из-
насилований он совершил 
в Терлецком, Кусковском и 
Измайловском парках, при-
чем в одном случае напал на 
молодую маму, гулявшую 
с младенцем и пригрозил 
убить ребенка. В конце кон-
цов оперативники запеленго-
вали маньяка по украденно-
му мобильнику предыдущей 
жертвы и поймали его прямо 
на месте очередного престу-
пления. 

Интересы пострадавших 
от Панкина в суде представ-
лял... Вадим Багатурия, за 
это время переквалифици-
ровавшийся из следователя 
в адвоката. Как сообщили 
«МК» в Измайловской меж-
районной прок уратуре, 
суд приговорил Сергея к 
11 годам и трем месяцам 
колонии строгого режима. 
Свою вину мужчина так и не 
признал. 
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На этой картинке изображен человек, по-
хожий на Александра Сергеевича Пушкина, и 
человек, похожий на националиста Максима 
Марцинкевича, известного как Тесак, который 
на данный момент отбывает свой третий срок 
за «разжигание ненависти и вражды». «Пушкин» 
обращается к «Тесаку» с вопросом: «Эй, милей-
ший! Подскажите...». В ответ «Марцинкевич» 
советует «Пушкину» удалиться, сопроводив 
это грубым обращением, характерным для 
унизительного определения жителей южных 
стран. 

«Для меня загадка, что именно возбужда-
ет здесь ненависть и вражду, — сказал «МК» 
адвокат «Открытой России» Сергей Бадам-
шин. — Понятно, что это карикатура, которая 
понравилась молодому человеку». 

Трактовка смыслов — вещь субъектив-
ная. Но то, что картинку можно воспринимать 
как сарказм по отношению к Тесаку, скорее 
объективная оценка. Лайкнуть, сохранить или 
репостнуть ее мог кто угодно, но прежде всего 
именно противники национализма. 

Эксперты центра «Сова» ранее отмечали, 
что подобные дела возбуждают в основном в 
регионах и в отношении активистов, которые 
раньше были на примете у правоохранительных 
органов, что называется, «статья под человека». 
Евгений Корт же до этого случая в поле зре-
ния правоохранителей не попадал: ни одного 
задержания, ни одного административного 
штрафа. И случай этот произошел фактически 
в столице. 

За последние два года наказание за репо-
сты получали в основном люди, высказываю-
щиеся на тему действующей власти, Украины 
или как-то связанные с радикальным исламом. 
Корт не оппозиционер. В его фотоальбомах на 
странице в соцсети есть несколько фотографий 
Гиммлера, Гитлера. Как рассказал сам Евгений, 
следователь Юрий Прокопец интересовался 
на допросе отношением молодого человека к 
нацизму и к России, вызвал брата и мать обви-
няемого. Напуганные происходящим, а также 
незнакомые с процессуальными нормами род-
ственники подписали показания, не проверив, 
что в них написано. Якобы именно так в деле 
появилась запись, что Корт заявлял, будто бы 
является «носителем крови Гитлера». Сам Евге-
ний отметил, что негативно относится к нацизму 

и интересуется историей Германии.
Корт окончил в этом году Первый москов-

ский образовательный комплекс по специаль-
ности «техник-технолог общественного пита-
ния». Он собирался поступать в Московский 
государственный университет технологий и 
управления им. Разумовского. Но уголовное 
дело планы нарушило — больше 50 000 рублей 
он отдал на оплату адвоката. 

Сейчас делом занялись правозащитники 
«Открытой России». Адвокаты подали апел-
ляцию в Мосгорсуд и будут требовать отмены 
приговора и признания Корта невиновным. 
Тем более в тот же день, когда вынесли при-
говор молодому человеку, Верховный суд с 
подачи Совета по правам человека разъяснил, 
как правильно судить «за репосты и лайки» 
и рекомендовал судьям рассматривать дела 
более детально. 

Валерия МАРКОВА. 

Автомобиль ZAZ Sense, на котором 
27 февраля 2015 года скрылся пред-
полагаемый убийца политика Бориса 
Немцова, был куплен Зауром Дадае-
вым по ксерокопии паспорта за 90 ты-
сяч рублей. В Московском окружном 
военном суде во вторник, 8 ноября, 
сторона обвинения допросила сотруд-
ника сервиса, в котором покупалась 
машина.

Процесс по делу об убийстве Немцова во 
вторник возобновился после недельного пере-
рыва, который был объявлен из-за болезни за-
щитника Хамзата Бахаева — Заурбека Садаха-
нова. И это обстоятельство имело последствия. 
Суд принял решение назначить фигуранту дела 
еще одного адвоката. Ирония заключалась в 
том, что ни назначенный адвокат — Виктория 
Мажайкина, ни обвиняемый, ни его настоящий 
защитник этого не хотели. Тем не менее судья 
принял окончательное решение: у Бахаева будет 
два адвоката.

— Ваш отказ от защитника не принимает-
ся... Много защитников не бывает. Тем более он 
вам государством предоставлен, вам платить 
ничего не надо, — «утешил» судья растерянного 
Бахаева.

Любопытно, что новому защитнику теперь 
придется изучить 76 томов дела по ходу про-
цесса. Месяц, который адвокат попросила на 
изучение материалов дела, для суда оказался 
непозволительной роскошью.

Затем гособвинение попросило допросить 
очередного свидетеля — Артема Трапезина, 
водителя по профессии и продавца автомобиля 
ZAZ Sense, который был найден через несколько 
дней после убийства Немцова в Трубниковском 
переулке. 

Любопытно, что в отличие от предыдущих 
свидетелей Трапезин с ходу узнал Заура Да-
даева — именно с ним 20 октября 2014 года он 
заключил сделку и продал ему подержанный 
автомобиль ZAZ Sense (Chance). 

Что же касается самого Дадаева, то он факт 
знакомства категорически опроверг.

— Я его не знаю. Первый раз на очной став-
ке у следователя в кабинете увидел, — заявил 
Дадаев. 

Салон по продаже подержанных автомо-
билей, куда обратился Дадаев, находится на 
Мелитопольской улице, рассказал свидетель. 
Заур позвонил в первой половине дня и сказал, 
что хочет посмотреть конкретный автомобиль 
(более дорогой вариант той же марки его не 
интересовал). 

Машина Дадаеву понравилась сразу (и это 
притом что, несмотря на попытки сотрудников 
салона привести ее в товарный вид, автомобиль 
все равно выглядел так себе). Сделка была 
заключена только во второй половине дня — 
Дадаеву пришлось съездить за деньгами и 
ксерокопией паспорта «брата», который якобы 
находился на тот момент в больнице. Согласно 
легенде покупателя, его брат попал в аварию, 
серьезно разбил автомобиль некоего узбека 
и теперь должен был ему машину, которая для 
этих целей и приобреталась Дадаевым. 

Несмотря на то что вся эта история по-
казалась Трапезину подозрительной, автомо-
биль все-таки был продан. Впрочем, до этого 
свидетель все же заглянул в паспорт странного 
покупателя.

— Я попросил его паспорт. Он немного 
разозлился, сказал, что ему обещали, что не 
нужен будет паспорт, — сказал Трапезин, до-
бавив, что по всем поверхностным признакам 
паспорт был настоящим.

— Оформленный на Заура Дадаева... На 
фото он, только волосы чуть аккуратнее уло-
жены и борода немного меньше, — уточнил 
свидетель.

В тот же день автомобиль был успешно 
продан за 90 тысяч рублей. Дадаев получил 
пакет документов на машину, две пары ключей, 
после чего сел в машину и уехал.

Дарья ФЕДОТОВА.

Машина обошлась 
предполагаемым киллерам 
в 90 тысяч рублей

ДЛЯ УБИЙСТВА 
НЕМЦОВА КУПИЛИ 
ПОТРЕПАННЫЙ 
АВТОМОБИЛЬ

Россия готова отреагировать на реше-
ние Нацбанка Украины, отстранившего 
на днях российские платежные систе-
мы от работы в своей стране. В Госдуму 
внесен законопроект, налагающий вето 
на трансграничные переводы из России 
в Украину, если получатель денег ис-
пользует системы платежей не рос-
сийского происхождения. По мнению 
экспертов, Киев в этом противостоянии 
проиграет больше, чем Москва. Наши 
операторы платежных систем давно 
не работают на украинском рынке. 
Украинцам, трудящимся в России и 
перечисляющим на родину примерно 
$3–4 млрд ежегодно, придется искать 
другие способы отправить деньги сво-
им семьям.

Собственно, в самом законопроекте на-
прямую не говорится исключительно об Украине. 
Он должен коснуться стран, которые ограничили 
на своей территории деятельность операторов 
платежных систем, так или иначе принадлежа-
щих российским акционерам. Если закон будет 
принят, то электронные переводы без открытия 
банковского счета физическим лицам из России 
в такие государства будут запрещены. Конечно, 
если получатели не воспользовались услугами 
российских операторов. То есть все те, кто за-
претит наши платежные системы на своей тер-
ритории, обязательно попадут под санкции.

Стоит напомнить, что Киев сам виноват 
в том, что Москве приходится прибегать к по-
добным шагам. Работа ряда операторов рос-
сийских платежных систем была ограничена 
еще в октябре. Последние оказались в неравных 
конкурентных условиях с другими, в первую 
очередь западными игроками. Причем в том 
числе и на территории России, лишившись воз-
можности отправлять переводы в Незалежную. 
В ноябре Киев назвал еще четырех российских 
операторов, отстраненных Нацбанком Украины 
от работы.

Однако очередной украинский выстрел в 
сторону России оказался, судя по всему, холо-
стым. Три из четырех наших операторов, которых 
коснулся новый запрет, не работают на укра-
инском рынке уже несколько лет, а один ведет 
работу через «гаранта» — зарегистрированного 
на Украине резидента этой страны. 

В пояснительной записке к законопроекту 
сказано, что новые меры должны устранить 
негативные последствия запрета на деятель-
ность российских платежных систем именно 
на Украине. Эксперты полагают, что, потеряв 
украинский рынок, наши операторы лишились 
определенного дохода. Дело в том, что пла-
тежные системы взимают комиссию за пере-
мещение наличных, которые составляют от 
2% до 10%. 

Перечисления из Украины в Россию через 
электронные платежные системы незначитель-
ны. А вот в обратном направлении они дости-
гают внушительных показателей. По словам 
финансового омбудсмена Павла Медведева, 
в нашей стране постоянно живут и работают 
не менее 1 млн украинцев. Каждый из них еже-
годно отправляет на родину своим семьям не 
менее $3–4 тыс. В совокупности такие плате-
жи составляют, соответственно, $3–4 млрд. 

Несложно подсчитать, какие комиссионные 
теряют операторы.

Но проблемы, которые возникнут у работа-
ющих в России украинцев, будут еще серьезнее. 
«Если раньше они могли проводить платежи без 
особенных проблем — или через российских 
операторов, или через каких-нибудь других, 
— то теперь им будет необходимо заводить 
банковские счета и прибегать к услугам кредит-
ных организаций. Это не только трудоемко, но 
и отнимает массу времени», — полагает Павел 
Медведев.

Словом, получается, что Киев, запрещая 
электронные платежные переводы, усложняет 
жизнь собственным гражданам. 

Николай МАКЕЕВ.

Москва запретит переводы 
в Незалежную через 
зарубежные платежные 
системы

УКРАИНА 
НАКАЗАЛА 
СЕБЯ РУБЛЕМ

В конце октября аграрии предупрежда-
ли, что плохие погодные условия могут 
помешать им полностью собрать уро-
жай. Тогда, правда, глава Российского 
зернового союза Аркадий Злочевский 
заметил, что прогнозы Гидрометцен-
тра благоприятные. Через несколько 
дней после этого в Россию досрочно 
пришла зима, и все, что оставалось на 
полях, ушло под снег. В некоторых ре-
гионах, в частности в Тульской области, 
власти даже были вынуждены ввести 
режим ЧС из-за гибели после замороз-
ков существенной части зерновых.

 Но, несмотря на ранние холода, в Минсель-
хозе не стали менять своих видов на урожай. 
Министр сельского хозяйства РФ Александр 
Ткачев сообщил, что в 2016-м в России собра-
ли рекордный за последние сорок лет урожай 
зерна — 117 млн тонн зерна. В перспективе, 
согласно Долгосрочной стратегии развития 
зернового комплекса России до 2030-го, наша 
страна должна довести эту цифру до 130 млн 
тонн в год. Для достижения поставленных це-
лей, как считает министр, необходимо активнее 
использовать в сельском хозяйстве удобрения. 
«Мы должны увеличить применение удобрений 
в три раза. Только тогда мы сможем повысить 
урожайность на 25%», — подчеркнул он. Сегодня 
Россия производит порядка 20 млн тонн удо-
брений, а внутри страны используется лишь 
15%, или 2,6 млн тонн. Для сравнения, Китай 
рассыпает на свои поля 50 млн тонн химикатов, 
Индия — 30 млн, США — 20 млн, Бразилия — 14 
млн тонн.

Не менее важная задача, по мнению Тка-
чева, вернуть в оборот неиспользуемые сель-
хозземли и увеличить переработку зерна. «Нам 
нужно переходить к производству крахмала, 
аминокислот, глюкозно-фруктозных сиропов. 
Это потребует от нас серьезных вложений в на-
учные исследования и разработки», — добавил 
глава Минсельхоза. 

Тем не менее эксперты сомневаются, что 
России удастся в будущем сохранить урожай-
ность зерновых на нынешнем уровне. В част-
ности, зампредправления Внешэкономбанка 
Андрей Клепач предположил, что заданная 
планка в 117 млн тонн не будет удержана — 
важно остаться выше порога в 100 млн тонн. 
По мнению Клепача, аграрной отрасли нужен 
серьезный технологический рывок. Необхо-
димо также сохранить институт субсидий для 
аграриев. Но этот механизм, по его словам, 
нуждается в перенастройке.

Аналогичной позиции придерживается и 
зам. председателя комитета ТПП РФ по раз-
витию агропромышленного комплекса Павел 
Грудинин. «В 1990 году в СССР было собрано 
порядка 120 млн тонн зерна. И хотя за четверть 
века наука шагнула далеко вперед, получается, 
что нынешняя урожайность не сильно отличается 

от показателей, которые были тогда. По пока-
зателю урожайности с одного гектара Россия 
занимает сегодня сотое место среди мировых 
производителей зерна», — сказал он «МК».

Примечательно, что ранее Минсельхоз 
снизил прогноз экспорта зерна в этом году до 
35 млн тонн. В предыдущем варианте Россия 
должна была продать за границу 40 млн тонн 
зерна, из них до 30 млн тонн — пшеницы. С таки-
ми показателями мы отстаем от прошлогодних 
значений. Для стимулирования экспортеров в 
конце сентября правительство обнулило экс-
портную пошлину на пшеницу. Однако, как уже 
пояснял Аркадий Злочевский, поставки зерна 
по новым контрактам начнутся только спустя два 
месяца после их заключения. К тому времени 
начнут замерзать реки, что притормозит экспорт 
российского зерна, опасался Злочевский. Темп 
поставок нормализуется только к весне.

«То, что Россия вынуждена была сократить 

экспорт, никак не связано с плохой погодой. 
Наши внутренние потребности составляют при-
мерно 70 млн тонн, все, что сверх этой цифры, 
как правило, продается на мировых рынках. 
Поэтому, если уменьшают прогноз, скорее 
всего, это связано с мировой конъюнктурой. 
Урожай зерна в этом году высокий не только в 
России, а значит, выгодно продать свою продук-
цию становится сложнее», — считает аналитик 
аграрного рынка Леонид Холод.

При этом РАНХиГС в своем мониторинге 
экономической ситуации в России обращает 
внимание, что Минсельхоз ставит своей целью 
нарастить экспорт в ситуации, когда другие 
крупнейшие экспортеры — США и Канада — 
медленно сокращают посевные площади. По-
чему? По прогнозам экспертов, потребность 
в пшенице хотя и будет возрастать, но темпы 
этого роста отстают от потребности в других 
продуктах, которые пока Россией не экспорти-
руются. Речь идет, например, о сое. Заработать 
на ее продаже сегодня можно намного больше, 
нежели на экспорте пшеницы. 

Нина ЕГОРШЕВА.

По сборам зерна Россия 
стремится обогнать СССР

...ОДНИМ КЛИКОМ

РЕКОРДНЫЙ УРОЖАЙ 
ЗАСЫПАЛО СНЕГОМ
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По мнению главы Минобрнауки Оль-
ги Васильевой, история — это наука, 
во-первых, субъективная, поскольку 
ее содержательная часть зависит от 
интерпретации фактов теми или иными 
учеными. А во-вторых, занятая актив-
ными поставками обществу персонажей 
для мифов, столь необходимых ему в 
трудные времена, коих в нашей стране, 
как известно, не счесть. В том, так ли это, 
«МК» разбирался вместе с ведущими 
отечественными историками.

Ольга Васильева — практически первый 
министр-гуманитарий за всю постсоветскую 
историю образования и науки России. Отсюда, 
надо думать, и особое внимание, которое она 
уделяет теме отечественной истории.

Ранее она уже говорила о неоднозначной, по 
ее словам, роли Сталина в истории нашей страны. 
На этот раз — о правомерности мифологизации 
Ивана Грозного и Александра Невского советскими 
историками в середине 1930-х годов. Приближа-
лась война, а «без героев, без героического об-
лика исторических персонажей нельзя обойтись: 
будь ты маленький человек или взрослый, у тебя 
должен быть идеал, к которому нужно стремить-
ся», подчеркнула она, отметив заодно и сугубо 
субъективный характер исторической науки. Но до 
каких пределов может простираться субъективизм 
истории, чтобы та не перестала быть наукой? 

— Мифы создаются в каждом обществе, об 
этом писал еще Ницше, — заявил «МК» профессор 
Национального исследовательского университета 
«Высшая школа экономики» Игорь Данилевский. 
— Каждый народ пытается создать комфортную 
для себя историю, поэтому история как наука 
иногда и устраивает далеко не всех. Правда, за-
частую мифы, возникшие в обыденном сознании 
(и, добавим, действительно играющие позитивную 
роль в обществе. — «МК»), легко уживаются с 
профессиональной историей, и в итоге они друг 
другу практически не мешают. Но когда профес-
сиональный историк идет на поводу у государства 
и способствует созданию пропагандистских ми-
фов, «нужных» в данный момент, он, строго говоря, 
покидает поле исторической науки и вступает в 
область пропаганды. Впрочем, с историками это 
происходит достаточно редко.

Субъективизм истории как науки также, по 
его мнению, весьма ограничен:

— Историческая наука как наука гуманитарная 
имеет два полюса: научный, где накапливаются 
фактические знания, и полюс их понимания. Это 
значит, что существует объективная часть и к ней 
добавляется субъективный момент понимания. 

Тут-то и возникают сложности, т.к. в разные эпохи 
причины и последствия тех или иных поступков 
исторических персонажей интерпретируются по-
разному. Но фактическая основа, если мы гово-
рим об истории как науке, остается неизменной 
и может меняться или корректироваться только в 
соответствии с новыми знаниями.

— Иногда про историю говорят, что это сплош-
ные мифы. А история — наука почти точная, по-
скольку она должна опираться на факты, — не 
сомневается академик РАН Александр Чубарьян. 
— Конечно, людей увлекают мифы. Но история 
— это не мифы, а реальные события и факты и их 
интерпретация в соответствии с накопленными 
знаниями. Теория же, не основанная на фактах, — и 
есть миф, как, скажем, миф о якобы прошедшем 
буквально накануне начала Великой Отечествен-
ной войны заседании политбюро ЦК ВКП(б). На 
деле же такого факта не было — сейчас мы это 
знаем точно!

Впрочем, хотя история и опирается на факты 
и реальность, признался он «МК», «в то же время 
имеется и элемент субъективности. Только не в 
самой истории, а в ее интерпретации: в зависи-
мости от своего видения тех или иных процессов 
историк отбирает исторические факты — и это 
субъективно. Так что элемент субъективности 
есть, и если говорить о школе, то многое зависит 
от учителя, от того, как он понимает историю».

Что же касается отдельных политических фи-
гур и рассуждений об их роли в истории нашей 
страны, то достигнутый здесь накал страстей 
академик объясняет сохраняющейся многопо-
лярностью политических пристрастий россиян: 
«Какие страсти, например, кипят сейчас вокруг 
оценки роли Ивана Грозного! А люди просто вы-
ступают с точки зрения своих взглядов!»

Марина ЛЕМУТКИНА.

Эксперты «МК» выступили 
оппонентами министру 
образования Васильевой

«ИСТОРИЯ — 
НАУКА ПОЧТИ 
ТОЧНАЯ»

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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Внушительный провал грунта произошел в 
центре делового района города Фукуока на юге 

Японии. Из-за случившегося несколько частей города оста-
лись без воды, газа и электричества. По данным властей, к 
счастью, обошлось без пострадавших.

ЦИТАТА

КАДР

ЧИНОВНИКОВ НАПУГАЛИ 
ДОСКОЙ ПОЗОРА

На заседании Совмина 
глава Крыма Сергей Аксе-
нов дал поручение вице-
премьеру Дмитрию Полон-
скому развесить в зданиях 
госвласти доски позора, на 
которых будут помещать 
фотографии проштрафив-
шихся чиновников. Глава 
республики не впервые грозит 
чиновникам доской позора. 
В 2015-м Аксенов обещал 
выставить в Симферополе 
стенды с изображением 
коррупционеров. Но как-то 
руки не дошли. И сейчас он 
пообещал прилюдный позор 
всего лишь одному канди-
дату — депутату симферо-
польского горсовета Сергею 
Попову, который отказывает-
ся сносить принадлежащие 
ему незаконные постройки в 
районе Центрального рынка 
Симферополя. Впрочем, 
крымчане уже воодушевились 
идеей и стали предлагать 
свои кандидатуры. Напри-
мер, предлагают повесить 
фотографии руководителей 
Ялты, которые застраивают 
исторические и природоох-
ранные части города. А не-
которые предлагают повесить 
в верхнем ряду фотографию 
самого Аксенова. Поскольку 
он слишком много обещает, 
но мало исполняет. 

На Петровке, 38, на лестни-
це столичного главка МВД, 
установили памятник геро-
ям сериала «Место встречи 
изменить нельзя» Глебу Же-
глову и Володе Шарапову. 
Автор скульптуры Александр 
Рукавишников рассказал, как 
прошло открытие: «Столько 
генералов я в жизни не видел. 
Памятник многим понравился, 
хотя я до сих пор себя ругаю, 
что не успел слепить Высоцкого 
при жизни. Виделись редко, вот 
у меня руки и не дошли. Знаю, 
что их скульптуры установили 
и в Мариуполе, и в Киеве, и 
в Волгограде, но комменти-
ровать их мне не позволяет 
цеховое благородство».

В ходе матча любительской 
лиги Мексики произошла 
трагедия — футболист 
Рубен Ривера Васкес 
ударом головой в лицо убил 
арбитра встречи Виктора 
Трехо. Таким образом игрок 
отреагировал на красную 
карточку, которую 59-летний 
рефери предъявил футболисту, 
решив удалить того с поля. 
Судья после удара упал на 
газон, где ему пытались 
оказать помощь медики, 
однако спасти арбитра не 

удалось. Футболист-убийца 
тем временем скрылся с места 
происшествия. 
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ВАЖНОВАЖНО

Убийство на 
футбольных полях 
хотя и дикое, но не 
такое уж редкое 
явление. Меньше 

года назад в Аргентине во 
время футбольного матча был 
убит арбитр, решивший 
удалить игрока. Пострадавшим 
стал 48-летний Сезар Флорес. 
Удаленный игрок с видимым 
спокойствием покинул пределы 

поля, после чего вернулся на 
него с пистолетом и произвел 3 
выстрела.  
Год назад в одной из любитель-
ских лиг США пострадал за 
удаление и Джон Беневич. 
После того как он достал из 
кармана второй «горчичник», 
футболист Бассель Саад 
ударил рефери в шею, что 
привело сначала к коме, а 
затем и к смерти 44-летнего 
судьи. Саад же был приговорен 
к 15 годам лишения свободы.

Сегодня, 9 ноября, отме-
чает свой день рождения 
одна из самых великих 
советских и российских 
женщин — Александра 
Николаевна Пахмутова. 
Талантливейший композитор, 
автор песен, которым нет 
равных, автор, который не 

просто способен конкуриро-
вать с создателями мировых 
песенных шедевров, но и 
легко оставляет их позади, 
никоим образом притом не 
кичась своей популярностью. 
В ее творческом багаже более 
четырехсот песен и множе-
ство крупных классических 

произведений. 
Эта маленькая, хрупкая 
женщина бесконечно красива, 
особенно когда ее руки 
летят над клавишами рояля. 
Александра Николаевна — 
большой друг нашей газеты, 
и мы искренне гордимся этим 
фактом. 
Нам приятно сказать и о том, 
что Пахмутова неизменно 
едина со своей второй по-
ловиной — как в жизни, так 
и в творчестве, — с поэтом 
Николаем Николаевичем 
Добронравовым, своим супру-
гом. Он также празднует свой 
день рождения в ноябре, чуть 
позже супруги. Даже в этом 
они оказались созвучны. 
Редакция «МК» поздравляет 
Александру Николаевну с 
днем рождения и выражает 
Пахмутовой и Добронравову 
свои искренние уважение и 
любовь. Долгих вам лет — как 
в жизни, так и в совместном 
творчестве! 

ВЛАСТЬ

ПАМЯТНИК

ШОК

КУМИРЫ

В МОСКВе ПОяВИЛИСь бРОНЗОВые  
ЖеГЛОВ И ШАРАПОВ

ФУТбОЛИСТ УбИЛ СУДьЮ

РеДАКЦИя «МК» ПОЗДРАВЛяеТ С ДНеМ 
РОЖДеНИя АЛеКСАНДРУ ПАХМУТОВУ

Наталья Поклонская,  
депутат Госдумы

«я с удовольствием пойду на спектакль в театр, вот появится 
возможность. Сейчас жалобы отпишу, потому что у меня сейчас 
их уже за 200 перешкаливает в кабинете, так что по ночам сижу, 

отписываю. Как только появится свободная минуточка, обещаю сходить в театр».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так экс-прокурор Крыма ответила на приглашение одного московского 
театра посетить спектакль «Горе от ума». Напомним, во время выступления в 
эфире Поклонская приписала фразу Чацкого «Служить бы рад, прислуживаться 

тошно» Суворову. Впрочем, на просторах Интернета появилась версия, что в сборнике «Русские 
народные поговорки» 1953 года эта фраза действительно приписывалась Суворову, который 
якобы произнес ее царю Павлу перед своей отставкой. А Грибоедов якобы потом ее использо-
вал в своей комедии. Но исторически задокументированного подтверждения этой версии нет. 

Расставшиеся друг с дру-
гом голливудские звезды 
Брэд Питт и Анджелина 
Джоли пришли к соглаше-
нию по поводу места про-
живания своих шестерых 
детей. Все дети остаются 
жить вместе с матерью, а Питт 
сможет совершать «терапев-
тические» визиты к ним. Ранее 
масс-медиа сообщали, что 
Питт просил у суда равных 
прав с Джоли в опеке над 
детьми. А на днях в прессе 
появилась информация о том, 
что двое из 6 детей (12-летний 
Пакс и 10-летняя Шайло) 
высказали желание жить с 
отцом, а не с матерью, что 
будто бы довело Анджелину 
до состояния нервного срыва. 
Напомним, что в сентябре 
Анджелина Джоли подала на 
развод из-за непримиримых 
разногласий в семье. Говорят, 
что она была недовольна в том 
числе и тем, как ее муж вос-
питывал детей.

РАЗВОД
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Твардовский как-то говорил Катаеву, что удач-
но законченную книгу не стоит продолжать (это 
был тонкий намек на неудачу с продолжением 
«Паруса»). Но сам не удержался, как ехидно за-
метил собеседник, и написал откровенно слабого 
«Теркина на том свете».

Михаилу Саакашвили после президентства 
в Грузии не стоило возвращаться в политику где 
бы то ни было. Его ждали лекционные туры по 
странам Запада, почетное профессорство, кон-
сультативная и миротворческая работа в странах 
третьего мира — типичный путь отставного лидера, 
ушедшего на покой. Он мог бы писать интересные 
мемуары в жанре авантюрного романа (одно по-
кушение на него в Тбилиси вместе с Дж. Бушем 
чего стоит) и почивать на лаврах вплоть до пенсии 
и на пенсии. 

Но «старческой любви позорней сварливый 
старческий задор». А Саакашвили вовсе не старик, 
ему еще нет и пятидесяти, и смириться с ранним 
выходом в отставку он никак не мог. Жажда власти в 
нем оказалась так сильна, что он, вчера еще прези-
дент суверенной страны, согласился на должность 
назначенного губернатора в failed state.

Понятно, что Одесса была нужна ему только 
как ступенька к возвращению в высшую власть 
— в правительство Украины, чтобы опять уча-
ствовать в мировой политике и на равных тягаться 
с Москвой, как прежде. Однако Саакашвили не 
учел, что его новая родина — государство на-
много большее, чем маленькая Грузия, и гораздо 
сложнее устроенное. 

Впрочем, для нас интереснее мотивация По-
рошенко — зачем он поставил губернатором Одес-
ской области изгнанного из Грузии экс-президента, 
чей тяжелый и сварливый характер, а также неуем-
ная любовь к пиару, точнее, самопиару, была хоро-
шо известна. С позиций сегодняшнего дня пред-
ставляется, что Порошенко решил этим кадровым 
ходом сразу три основные задачи. Во-первых, по-
слал сигнал западным институциям о серьезности 
своих «реформаторских» намерений. Во-вторых, 
убрал в конечном счете при помощи Саакашвили 
Арсения Яценюка и держал в неудобном положении 
Авакова, ослабляя его. Нейтрализация этих двух 
лидеров «Народного фронта», младших партнеров 
по дележу власти, происходила во многом руками 
Саакашвили, который беспрестанно громил их за 
«коррупцию» и нежелание проводить реформы. 
В-третьих, нейтрализовал на время и самого экс-
президента с его неуемным характером, поручив 
ему конкретное дело в исполнительной вертикали, 
в результате чего он не мог критиковать своего 
непосредственного начальника.

А теперь проявилась и четвертая задача, ко-
торую решил Порошенко, — Саакашвили, который 
сразу после «Евромайдана» мог претендовать на 
серьезные позиции в Киеве и который там явно пу-
тался под ногами, мешая всем серьезным игрокам, 
отныне — слабая скомпрометированная фигура, 
которая провалилась на губернаторском посту, 
ничего не достигнув и перессорившись со всем 
политическим бомондом. Сегодня Саакашвили 
ничем уже не опасен Банковой и воспринимается 
как демагог-неудачник, жалкий, смешной пустоз-
вон, которому плеснули в лицо водой в присутствии 
президента на потеху всей стране.

Тот крах, который постиг Саакашвили в Одес-
се (на днях даже закрылся Центр обслуживания 
граждан — его любимое детище — созданный с 
немыслимым количеством нарушений украинских 
законов и гордо именующий себя на официаль-
ном сайте PABLIC SERVISE CENTER), заставляет 
повнимательнее присмотреться к его «достиже-
ниям» и в Грузии — сколько в них пиара и сколько 
реальных дел? Наши «либералы» несколько лет 
назад поспешили сделать из Саакашвили велико-
го и успешного реформатора, перенося на него 
свои комплексы и фантазии. Помнится, вышла 
даже книжка «Почему у Грузии получилось», ав-
торша которой теперь, наверное, стыдится этой 
публикации, не то памфлета, не то утопии. Дума-
ется, ей сейчас впору писать «Почему в Одессе 
не получилось».

Кстати, разгром партии Саакашвили «Еди-
ное национальное движение» на недавних парла-
ментских выборах, где она получила всего лишь 
27 мандатов из 150, очевидно подтолкнул его к 
увольнению, ибо оставаться после такого позора 
губернатором, пусть даже в чужой стране, было 
решительно невозможно. Как ты можешь кричать 
о достижениях, когда избиратели ставят такую 
оценку твоей работе на протяжении десяти лет?

Другим внешнеполитическим фактором, кото-
рый гипотетически мог ускорить уход Саакашвили, 
стало обострение ситуации вокруг Приднестровья 
(не забудем и про второй тур президентских вы-
боров в Молдове, где пророссийский кандидат 
имеет все шансы на победу). Роль приграничной 
Одесской области резко возрастает в свете по-
пыток выдавить или заблокировать российскую 
группу войск в Приднестровье.

Мораль, которую можно извлечь из истории с 
Саакашвили, заключается даже не в том, что пиар 
не заменит реальных дел, или в том, что нельзя 
пребывать в состоянии войны со всеми — мэром 
Одессы Трухановым, местными кланами, киев-
скими группами влияния и проч. и проч., а в том, 
что необходимо стараться идти на компромисс, 
избегать ненужной конфронтации. 

Глубинный смысл украинской эскапады Саа-
кашвили заключается в том, что люди — это не 
объект для упражнений политиков. Они не ма-
териал и не удобрение для модернизации, не 
чистый лист бумаги, на котором можно писать что 
вздумается. Ответственные и успешные реформы 
предполагают вдумчивость, постепенность, на-
личие постоянной обратной связи с теми, ради 
кого они делаются. «Модернизатор» немыслим как 
без саморефлексии, так и без внешнего аудита. 
Все это начисто отсутствует в Саакашвили. Он не 
понимает или не хочет понимать (скорее послед-
нее), что реформы — не самоцель, а цель — это 
реальное улучшение жизни населения, оценивае-
мое по объективным показателям и ощущаемое 
самими людьми. 

Реформы, соответственно, должны про-
водить настоящие политики — не демагоги, не 
аферисты, не мастера создавать потемкинские 
деревни (которые, кстати, строились именно в 
Новороссии вдоль Днепра), а ответственные ли-
деры, настроенные на долгий забег, а не на полу-
чение short-run-результатов, чтобы пустить пыль 
в глаза. Кадровая политика — назначение всех 
этих залетных молодых барышень а-ля главная 
одесская таможенница или попытка продавить на 
пост мэра Одессы человека без биографии и без 
связей с городом, подаваемого как «реформатор 
с зарубежным опытом», — не может оставаться 
заложницей пиара. Саакашвили окончательно 
убил в умах украинцев и миф о заезжих рефор-
маторах, которые способны в короткие сроки 
цивилизовать варварскую страну. Никакие литов-
цы, грузины, американцы не способны сделать 
их счастливыми. Впереди население Украины 
ожидает тяжелая жизнь — чудес не предвидится. 
Но избавление от иллюзий — процесс всегда 
неприятный.

Что до самого отставника, то просто поки-
нуть страну он не может — это было бы слишком 
похоже на бегство. Конечно, он попытается еще 
поучаствовать в партийных проектах, создающих-
ся под брендом «еврооптимистов» типа Лещенко 
или Найема, но если раньше он им был нужен 
как действующий губернатор, вроде бы прово-
дящий реформы, по крайней мере громко о них 
говорящий, то ценность отставника-неудачника 
резко падает, а аргументы о том, что ему «не дали 
развернуться», вряд ли помогут.

Если вспомнить высказывание Маркса о том, 
что история повторяется второй раз в виде фарса, 
то повторный приход Саакашвили во власть и был 
именно этим видом театрального действа, когда 
за полтора года, как в быстро прокручиваемой 
киноленте, повторилось все то, что произошло в 
Грузии за десять лет. 
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Парижское климатическое соглашение, 
принятое в рамках рамочной конвенции ООН 
об изменении климата в декабре 2015 года и 
подписанное многими странами в апреле 2016 
года, фактически стало заменой Киотского про-
токола. Оно направлено на сдерживание роста 
температуры на планете.

В прошлом году экологи подсчитали, что 
в сравнении с XIX веком средняя температура 
на планете выросла более чем на 1oC, причем 
основной рост этого показателя, по их данным, 
начался в 1980-е годы и продолжается по сей 
день. Согласно мнению ряда специалистов, 
все это стало следствием активной переработ-
ки и сжигания углеводородов, что приводит к 
парниковому эффекту. Чтобы сдержать рост 
температуры, индустриальным странам мира 
необходимо существенно снизить выбросы пар-
никовых газов.

Однако станет ли Парижское климатическое 
соглашение выходом из ситуации и предотвратит 
ли оно трагедию всемирных масштабов — боль-
шой вопрос. Этот документ в своем нынешнем 
виде содержит массу недостатков. Именно эти 
пробелы обсуждались в ходе слушаний в Обще-
ственной палате России.

«Многие аспекты соглашения вызывают спо-
ры в экспертных кругах. Связано это и с общим 
отношением к климатологии и потеплению», — 
этими словами открыл слушания председатель 
комиссии ОП по развитию реального сектора 
экономики Сергей Григорьев.

К его мнению присоединился секретарь ОП 
Александр Бречалов. «Первым пунктом работы в 
этом направлении станет обсуждение результатов 
анализа социально-экономических последствий 
имплементации соглашения, то есть претворе-
ния этой идеи в жизнь. Любые непродуманные 
меры могут кардинально увеличить финансовую 
нагрузку как на компании, так и на население», 
— отметил он.

По словам главы Росгидромета Александра 
Фролова, одной из ключевых проблем, связанных 
с ратификацией Парижского соглашения, являет-
ся его научная обоснованность. Кроме того, пока 
это соглашение носит только рамочный характер 
и в нем отсутствует модальность. Дальнейшее 
изменение климата неизбежно и причины этого 
процесса давно понятны. «Нам нужна стратегия 
долгосрочного развития до 2050 года», — от-
метил Фролов.

Тот же тезис подтвердил и Сергей Григорьев. 
«Климат менялся всегда — и в XVII, и в XVIII веке. 
Сейчас главная проблема в том, что отсутствуют 
национальные методики. Мы ссылаемся только на 
зарубежные. Настало время приложить усилия к 
разработке национальной методики, потому что 
тезисы, которые выдвигаются как бесспорные, 
вызывают большие вопросы», — отметил он, 
подчеркнув, что «степень политизации и полити-
канства вокруг этой темы носит беспрецедентный 
характер».

Одним из камней преткновения Парижского 
климатического соглашения является введение 
так называемого углеродного налога — платы за 
выбросы. Эти отчисления планируется направлять 
в Зеленый климатический фонд, а затем — раз-
вивающимся странам для программы «адаптации» 
к глобальным изменениям климата. В вводе «угле-
родного сбора» заинтересованы те, кто стремится 

ограничить импорт энергоресурсов, например, 
страны Западной Европы. Государства, экономика 
которых завязана на добыче углеводородов и 
производстве топлива, напротив, считают этот 
механизм не идеальным. Так, бюджетный офис 
Конгресса США отметил, что ввод «углеродного 
сбора» приведет к росту цен на многие товары. 
Да и для России в настоящем виде он может 
привести к самым неприятным последствиям. 
По расчетам Института проблем естественных 
монополий, ущерб для российской экономики 
грозит составить $42 млрд или 3–4% ВВП.

«Из соглашения непонятно, что мы подпи-
сали. Проект решения превращает соглашение 
в ликвидационный документ и предполагает 
вмешательство во внутреннюю политику нашей 
страны с помощью экологических механизмов. 
Те, кто его ратифицировал, будут дополнять его 
без нашего участия», — полагает член президиума 
Академии геополитических проблем Владимир 
Павленко.

Более того, он считает, что Парижское со-
глашение является ярким примером применения 
двойных стандартов, созданных для получения 
возможности вмешиваться во внутренние дела 
любого государства, и в первую очередь России. 
«Двойные стандарты Парижского соглашения 
мешают доказать, что наш поглощающий вклад 
— это экологическое донорство. В Евросоюзе вы-
бросы превышают их поглощение в 4 раза, в США 
и Китае — в 2 раза. В России баланс положитель-
ный в пользу поглощения. Наш поглотительный 
ресурс оценивается от 5 млрд до 12 млрд тонн, то 
есть в 10 раз больше, чем в этом документе. Так 
поглотители мы или загрязнители?» — задается 
вопросом Владимир Павленко.

Кстати, существуют подтвержденные дан-
ные, что многие страны, ратифицировавшие этот 

документ, фальсифицируют информацию. На-
пример, Индия записывает свои выбросы под 
бразильский поглотительный ресурс, а амери-
канцы проводят их как канадские. Имеются так-
же серьезные подозрения о намерении Запада 
использовать наши поглотительные территории 
по двусторонним договоренностям с разными 
странами.

«Необходимо перейти в формат вдумчивого 
изучения цифр и угроз, — соглашается генераль-
ный директор Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Константин Симонов. — Очень 
важно привязать ратификацию соглашения к 
снятию санкций. Мировому сообществу надо 
определиться, мы вместе с ним или нет. Но для 
этого необходимо поставить точку в торговой 
войне».

Более того, нельзя забывать, что существует 
угроза, что Парижское климатическое соглашение 
выльется в дополнительные и неожиданные рас-
ходы рядовых россиян. «Мы все понимаем, что 
живем в непростых экономических условиях, и 
любые непродуманные решения могут нанести 
серьезный удар по экономике страны», — по-
лагает Сергей Григорьев.

Как отмечается в докладе Института проблем 
естественных монополий, ввод углеродного сбора 
может привести к существенному росту цен на 
электроэнергию. На строительство замещающих 
генерирующих мощностей потребуется около 3,5 
трлн рублей. При этом сценарии стоимость кило-
ватта для крупных коммерческих потребителей 
возрастет на 50–55%, для малых коммерческих 
потребителей — на 28–31%, для населения — на 
45–50%, то есть в 1,5 раза. Очевидно, что, не про-
работав все нюансы, ратификация Парижского 
соглашения будет преждевременным решением. 
В связи с этим участники слушаний в ОП обозна-
чили готовность все инициативы и предложения 
продвигать и в дальнейшем, вплоть до президента 
Владимира Путина.

Роман НИКОЛАЕВ.

Парижское климатическое соглашение, 
которое должно помешать глобальному 
повышению температуры, вступило в 
силу 4 ноября. Оно подразумевает, в 
частности, снижение выбросов углекис-
лого газа в атмосферу. Его разработ-
чики уверены, что такие меры позволят 
не допустить глобального потепления 
на планете. Наша страна подписала это 
соглашение, но ратификация отложена 
как минимум до 2020 года. Какие риски 
несет с собой соглашение? Этот вопрос 
обсуждался в ходе слушаний в Обще-
ственной палате РФ (ОП). Ее эксперты 
полагают, что сначала надо разработать 
соответствующую национальную мето-
дику, так как инструменты, предлагае-
мые Западом, не выглядят бесспорны-
ми и вызывают нарекания. Кроме того, 
Парижское соглашение может повлечь 
за собой ввод углеродного сбора, а это 
приведет к росту цены на электроэнер-
гию для россиян в 1,5 раза.

ПАРИЖСКОЕ 
КЛИМАТИЧЕСКОЕ 
СОГЛАШЕНИЕ: 
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За спасение развивающихся стран от изменений климата 
россияне могут заплатить ростом цен на электроэнергию и тепло
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СААКАШВИЛИ — ПИАР 
ПРОТИВ ПОЛИТИКИ

В умах украинцев убили миф о заезжих реформаторах, которые 
способны в короткие сроки цивилизовать варварскую страну

Специалисты Московского автодорожного 
института (МАДИ) предложили повысить 
стоимость платных парковок до 230 рублей. 
Заведующий кафедрой «Организация и 
безопасность дорожного движения» Султан 
Жанказиев аргументировал это тем, что 
места в центре города заняты на 90%. Из-за 
этого водители вынуждены парковаться на 
тротуарах, блокировать движение автобу-
сов и велосипедистов. Для самих автомо-
билистов такое решение не стало шоки-
рующей новостью. В первых числах ноября 
в Сети появилась информация, согласно 
которой уже в декабре стоимость часа сто-
янки могут поднять до 200 рублей. 

Еще в сентябре глава столичного Дептранса 
заявил, что снижаться тарифы на стоянку точно не 
будут. А вот вырастут ли — это вопрос внутреннего 
анализа и исследования ведомства. И вот его, 
видимо, представили москвичам. 

Как же специалисты МАДИ обосновывают 
столь высокую цену, почти в три раза больше ны-
нешней? (Напомним, что сейчас парковка в преде-
лах Бульварного кольца стоит 80 рублей.)

— Мы выяснили, что сегодня 70% столич-
ных водителей используют парковки для рабочих 
поездок, при этом 46% ищут место для стоянки 
свыше 5 минут, что очень много, — заявил Султан 
Жанказиев на III Ежегодной конференции «Транс-
портная инфраструктура Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области». По его словам, такая 
ситуация провоцирует создание так называемого 
«блуждающего» трафика и лишнего перепробега. 
По мнению транспортников, не нашедшие пустых 
мест водители бросают своего железного коня 
прямо на дороге, на велодорожках или на тро-
туаре. Почему-то в этом списке нет дворов, где 
действительно паркуют свои авто москвичи при 
нехватке мест.

Жанказиев утверждает, что большинство 
водителей не считают затраты на парковки сколь 
либо ощутимыми по сравнению с общими затра-
тами на содержание машины. Хочется съязвить: 
ну уж теперь-то точно будут считать, когда цена 
вырастет в три раза! 

Кроме того, специалисты МАДИ рекомендуют 
властям ограничить время «льготной» стоянки 
двумя часами. И если власти не прислушаются к 
мудрым советам аналитиков, «это может привести 
к необратимым последствиям для городского 
трафика». 

Впрочем, независимые транспортные экс-
перты видят совершенно другие причины в дей-
ствиях МАДИ. 

— В городе искусственно создается дефицит 
мест для остановки и стоянки, — говорит руководи-
тель сообщества «Автомобилисты Москвы» Леонид 
Антонов. — Ни Дептранс, ни МАДИ москвичей 
особо не слушают, и все требования развивать 
внеуличное парковочное пространство просто 
игнорируют. При этом в городе в среднем 300 
автомобилей на 1000 человек, то есть авто есть 
практически в каждой семье. Никто не собирается 
создавать нормальную инфраструктуру, ведь, 

даже если стоянка будет стоить 20 тысяч за час, 
все равно найдутся люди, готовые заплатить. Об 
остальных водителях просто не думают.

Главный вопрос сейчас, прислушаются ли 
в действительности в ведомстве к советам? 
Впрочем, как считают эксперты, ответ на вопрос 
очевиден. 

— В сущности, это Департамент транспорта 
высказал свои мысли, — считает транспортный 
аналитик Петр Шкуматов. — У властей есть боль-
шая проблема: платные парковки не работают. 
Просто не справляются: пробки на дорогах как 
были, так и есть. Поэтому они начинают выжимать 
из этой идеи все соки. Хотя на самом деле парковку 
на полный рабочий день при таком тарифе опла-
чивать невыгодно. Можно просто запарковаться 
на тротуаре и оплатить штраф, тогда получится 
еще и со скидкой. 

Тогда встает другой вопрос: не рискнут ли 
власти подтянуть по сумме и штрафы?

— Штрафы в Москве по покупательской спо-
собности уже и так выше, чем в том же Лондоне, 
— продолжает Шкуматов. — Если считать относи-
тельно зарплат, то в Москве штраф составляет 5% 
от зарплаты. А в Англии — 1/50 заработной платы. 
Куда же еще повышать?

В любом случае, даже если специалисты из 
МАДИ просчитались, подобными заявлениями 
москвичам дали понять: готовьте кошельки или 
учитесь летать. 

Как нам объяснили в Департаменте транс-
порта, предложение специалистов МАДИ там 
внимательно изучили и в ближайшее время при-
мут решение.

— Такое повышение необходимо далеко не 
на всех улицах, но в местах особенной загрузки 
уместно говорить о тарифе 200 рублей в час, — 
пояснили в пресс-службе. — Департамент транс-
порта согласен с необходимостью повышения 
цены в зонах особого притяжения, где существует 
реальная проблема со свободными местами для 
местных жителей. Это, например, улицы Неглин-
ная, Малая Бронная, Петровка. Транспортное 
ведомство ставит в приоритет их интересы. Для 
местных жителей стоимость получения резидент-
ных разрешений не должна увеличиваться.

Любовь КУЛЯБКО.

ЦЕНЫ  
НА АВТОСТОЯНКИ  
ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ  
НЕ СОБИРАЮТСЯ
Тариф на парковку в центре 
города может вырасти  
в три раза 

Эйфория 
несбывшихся надежд

Как известно, все одесситы — отъявленные 
хвастуны. Это оттого, наверное, что Одесса — 
город моряков, и сюда до развала пароходства 
постоянно привозился импорт и контрабанда. 
В советское время в одесский дворик выходил 
погулять важный карапуз, с превосходством 
озирал копошащуюся детвору и вдруг выдувал 
необычный розовый пузырь! Жвачка! Вся ма-
лышня тут же бросала свои совочки и кидалась 
к счастливчику. «Батя с рейса пришел! — лопал 
малец очередной пузырь. — Из Сингапура!» 

«А мой только через два месяца придет. С 
Кубы», — вздыхал конкурент.

«С Кубы, — презрительно передразнивал 
пятилетка. — И чего привезет? Сигары? Тю!» 

Малышня почтительно молчала. Супротив 
бабл-гама доводов не было.

И вот 30 мая 2015 года в Одессу пришел 
губернатором Михо. С целым чемоданом им-
портных жвачек — то есть реформ! 

Отныне среднестатистический одессит, та-
кой же, как и я, выходил в Интернет раздутым от 
важности. И тут же начинал хвастать: 

 — Ха! У нас губернатором бывший прези-
дент Грузии Саакашвили! У нас будет стеклянное 
УВД! Как в Грузии! Ты словно в аквариуме! Взят-
ки отменяются! Загранпаспорта, документы на 
машину, квартиру будут оформлять за десять 
минут! Он уже сокращает чиновников обладми-
нистрации! Вы-го-ня-ет! Точка. Торжествующий 
смайлик. Можно было откинуться в кресле и 
наслаждаться, отмечая, как сотни фейсбучных 
читателей от Киева до Львова лайкают твой пост, 
едва сдерживая слезы: «Господи! Почему же мы 
живем не в Одессе?!»

Все хотели стеклянную полицию, никому 
не хотелось стоять в очереди за никчемными 
бумажками. Все радовались изгнанию чиновни-
ков. Иностранцы почтительно интересовались: 
ну что там ВАШ? Русские завистливо молчали. 
Одессит горделиво кидал видео, на котором 
Саакашвили, захлебываясь словами, костерил 
негодяев-чиновников.

Пессимистов в Интернете, которые, по-
смотрев кино, недоверчиво покачивали голо-
вой: популизм это, обзывали презрительно 
«ватниками».

Михо полюбили сразу и безоговорочно. 
Несмотря на кеглеобразную фигуру и жевание 
галстука. Несмотря на неуклюжесть. Несмотря 
на смешные штаны! Он был такой… импортный! 
Не то что все мы.

Он улыбался и пожимал руки совсем как 
американский политик. Эмоции фонтанировали в 
нем. Он был завсегдатаем всех телешоу и на лету 
разбивал нелепые доводы своих оппонентов. 

Главное достижение Михо — Центр предо-
ставления административных услуг, поражал 
воображение. Не всякий пенсионер, привыкший 
к жэковским закоулкам, отваживался туда зайти. 
Но я там был. И я обязательно буду рассказывать 
об этом чуде внукам.

Огромное здание, сплошь в мраморе, с уно-
сящимися ввысь лифтами, пальмами и фон-
танами. Меня встретил на входе личный гид, 
длинноногая модель в строгой, но сексуальной 
форме. Ласково улыбаясь, она сопроводила меня 
на ресепшн. Там молодые менеджеры обоих 
полов мгновенно определили, какая услуга мне 
нужна. После этого меня вежливо проводили в 
зал ожидания. Здесь же располагалась и дет-
ская площадка. Полный релакс. Специалисты 
действительно решали вопросы всего за 10–15 
минут. Многие старики, я видел, не выдерживали 
и рыдали. Дожили до коммунизма, дожили! Так 
они плакали, наверное, только в 44-м году, когда 
родную Одессу освобождали от оккупации. 

И лишь недавно всплыла информация о том, 
что помещение для Центра предоставления ад-
министративных услуг обладминистрация взяла 
напрокат у коммерческого банка. Стоимость 
аренды за два с половиной месяца составила 15 
млн грн. Порядка полумиллиона долларов. Это 
минимум в 10 раз выше, чем аренда офисных 
зданий в любом месте Одессы.

Но когда Михо прижали к стенке, он тут же 
обвинил во всем неких абстрактных клеветников 
и завистников, которые мешают его борьбе с 
коррупцией, публикуя недостоверные и ложные 
сведения. И центр продолжал существовать. Уже 
не такой сверкающий и безупречный, правда. О 
его окончательной ликвидации в Одессе заявили 
только 2 ноября. Напомним, что открывал центр 
президент Украины Петр Порошенко в октябре 
2015 года — то есть этот показательный райский 
уголок просуществовал всего лишь год целиком 
за народные деньги.

Но были и те, на кого не подействовало оча-
рование Михо. Волонтеры. Люди, часто ездящие 
в АТО. Спасающие оттуда стариков, детей, инва-
лидов. Везущие через блокпосты целые семьи 

вынужденных переселенцев из ДНР и ЛНР в якобы 
спокойную и сытую Одессу.

Ценой уничтожения
Школа-интернат на краю Одессы. Уже 

несколько лет как здание заброшено. Только 
женщина-сторож в сопровождении пары двор-
няжек периодически обходит здоровенную тер-
риторию. У широкоплечей тетки обескураженный 
вид. Рассуждает растерянно, говорит монологом. 
«Это же, выходит, против власти они? Захватили 
целое здание... Говорят, что они, дескать, и есть 
народ. Имеют право, говорят…»

«Сперва я смотрю — женщина с ребенком 
идет, — продолжает охранница. — Я думала, что 
опять повоспитывать кого надо. Ко мне родители 
нередко привозят своих неслухов пугать. Я же в 
молодости в интернате воспитателем работала, 
меня часто просят: у нас сын непослушный, так мы 
его к вам привезем, вроде как в детдом сдавать, 
так вы выйдете и построже с ним! И оставляют 
у ворот. А я за журнал: фамилия, имя? Поступил 
такого-то числа! Строго так гавкаю: «Сейчас на 
санобработку — и в изолятор». Малый обычно 
в крик», — охранница смеется, обнажая редкие 
железные зубы, на любого подействует. 

«А тут я, значится, смотрю, женщина с ре-
бенком, а за ней мужик на коляске инвалидной 
и еще один, и потом как посыпало их. Человек 
двадцать! Я смотрю, а вход в школу уже вскры-
ли. И заползают туда всей толпой. Я, конечно, 
понимаю — война, но порядок же нужен. Это 
я, выходит, недосмотрела. С меня и спрос. По-
лицию вызвала. Те приехали: кто зачинщик? Кто 
подговорил государственное здание к захвату? 
А что им скажешь? Эти люди, которые замки и 
двери ломали, из Донбасса они, бомбежки и 
смерть видели. Что им наша полиция. Квартиры 
у них пропали. Совсем. Дети погибли. Уехала 
полиция ни с чем. Переселенцы остались тут 
жить. Самозахватом. Я с ними часто теперь раз-
говариваю. Им больше не с кем говорить-то. Все 
их бросили».

Здание, захваченное переселенцами, не так 
просто найти. Все окна одинаково темны. 

Длинные, простуженные коридоры. Загля-
дываю в каждый класс. Пусто. Холодно. Этот 
кабинет, наверное, был по гражданской обороне. 
На полу разбросаны противогазы. На стене — 
покосившийся портрет Макаренко. 

Рядом библиотека. Пустые стеллажи. Толь-
ко книжек «Фауст» штук десять. Издательство 
«Школьная библиотека». С оранжевой обложкой. 
Классика. Раскрываю наугад.

«Распорядись, прими решенье,Хотя бы и 
ценой уничтоженья».

Захлопываю книжку с треском и иду дальше. 
Слышу характерные звуки заводимого дизель-
генератора. 

Навстречу из двери выходит незнакомая 
женщина, мы чуть не сталкиваемся с ней: «Ох, а 
вы к нам? — болезненно морщится: — Извините, 
генератор, когда заводится, всегда громко хло-
пает! А без него нельзя — темно». Действительно, 
механизм издает оглушительный рев и только 
после этого начинает натружено тарахтеть. 

— Фух! Я не могу громкие звуки слушать, 
— переводит дух женщина и слабо улыбается: 
— Мороз по коже. Хлопки как мины! Вроде как 
ОТТУДА полгода назад как приехала, а все равно. 
Вздрагиваю. Давайте я вам покажу, что у нас тут 
есть, — зажигаются тусклые лампочки в коридо-
ре. Теперь видно, что здесь... люди. 

Переселенцы заняли первый и второй этажи. 
Их около семидесяти человек. На первом ночуют 
в бывших изоляторах и санчасти. 

В основном колясочники. Но есть и женщины 
с детьми-инвалидами. Тут надо объяснить, что 
на Украину с Донбасса побежали те, кто мог 
надеяться на помощь государства — с ограни-
ченными возможностями, старики с пенсиями, 
льготники. Самые обездоленные. Таким в России 
делать нечего. Инвалидность — ее же еще раз 
доказывать надо, ждать решения чиновников, 
обходить заново кабинеты. А тут — если все 
бумаги с собой — вроде как дома.

Переселенка Марина, пока я с ней говорю, 
греется под одеялом. В свитере. Бережет тепло. 
Рядом с матерью лежит малыш лет пяти. Щеки его 
пылают. Глаза блестят. У него высокая темпера-
тура. Но лечить нечем. Карапуз с любопытством 
смотрит на меня. 

Марина рассказывает, что среди переселен-
цев в Одессе была женщина на седьмом месяце 
беременности. Жили они тогда в санатории «Ку-
яльник». Оттуда их выживали. Свет отключили. 
Воду. Лифты. Потому что сами переселенцы за 
ЖКХ платить не могли, а деньги, выделяемые 
государством, — европейские кредиты, между 
прочим, куда-то пропали. По дороге к Михо. Мно-
го инвалидов там было, несколько сот человек, 
с десятого этажа на первый безногие на руках 
по лестнице ползли. Люди мерзли все время, 
не было возможности даже подогреть себе еду. 
Из-за нервных срывов у беременной начались 
схватки. Ее забрала «скорая». Преждевременные 
роды — и ребенок появился на свет мертвым. И 
мать тоже умерла. «Я считаю, что две эти смерти 
только на совести местной власти, — шепчет Ма-
рина замерзшими губами. — Такого бессердечия 
я нигде не видела, даже в Донецке».

Зато местные жители уже поняли, что пере-
селенцы живут здесь, и приходят, спрашивают: 

что надо? Несут воду. Делятся мебелью. При-
носят и привозят подушки и матрасы. Еду.

За городом большая территория. Есть 
теплицы. Мамочки с детьми радуются, тут 
можно работать, выращивать что-то, со-
держать себя хоть какое-то время. Мужчины 
приглядели место под мастерскую, говорят: 
будем табуретки со шкафами ремонтировать 
или даже делать под заказ.

Но областные чиновники, посовещав-
шись, решили, что не будут ничего им давать. 
Нечего.

Неудобные люди
Михо буйствовал. Ломал заборы на при-

брежных дачах — типа обеспечивал простым 
одесситам свободный доступ к морю. Гро-
могласно заявлял, что сам станет дневать 
и ночевать (и даже принимать граждан) в 
палатке у дороги до тех пор, пока там не будет 
построен полноценный европейский автобан 
Одесса—Рени, затем срывался защищать 
архитектурные памятники Одессы, на которые 
«покушались коррупционеры». В конце концов 
разрушенные заборы на бедных дачах вос-
станавливали. Строительство европейского 
автобана откладывали до лучших времен. А 
памятники все равно крушили экскаваторами, 
невзирая на мельтешню губернатора. 

Но, может, действительно Саакашвили 
не дали проводить реформы некие враги? 
Может, ему действительно вставляли палки в 
колеса? Может, саботировали и вредили все-
ми способами, делая из него идиота? Многие 
в это по-прежнему верят, но…

Например, в первые же дни свое-
го губернаторства Саакашвили устроил в 
просторном зале морвокзала встречу с 
общественниками.

— Он хороший мужик! — гудел довольный 
горожанин после этого собрания. — Пришел 
без охраны, все с ним селфи делали! Я тоже 
сфоткался. 

— Ну а о деле говорили? О переселенцах 
с Донбасса? 

— Ну, он… — волонтер замялся. — 
Михо сказал, что потом встретимся и все 
обсудим…

Переселенцы. 48 тысяч человек, лишен-
ных пищи и крова. Выбравших родную Украи-
ну, а не Россию. Кто мог упрекнуть их в этом — 
они же украинские граждане, в конце концов. 
Бежав от гражданской войны к нам в Одессу, 
эти несчастные надеялись обрести здесь 
новый дом и покой. Хотя бы не голодать. 

Предшественник Саакашвили, губер-
натор Палица, до этого как-то справлялся 
с наплывом донецких. Давал им места в го-
стиницах, открывал пункты регистрации на 
вокзалах, предлагал горячее питание, все 
было, плохо или хорошо, но обустроено. Саа-
кашвили, по-видимому, посчитал, что эти 
люди, переселенцы, лично ему не нужны. 
Они неинтересны с точки зрения пиара. Ведь 
помогать им нужно регулярно, изо дня в день, 
а это уже рутина. А вот если с шумом при-
нять на работу и в ближний круг российскую 
оппозиционерку Машу Гайдар или съездить 
к известному французскому аристократу-
виноделу, который давно живет под Одессой, 
прихватив с собой штук 10 телевизионных ка-
налов, там разругать местную власть, которая 
не дает французу развернуться с его божоле, 
то картинка получится что надо. А переселен-
цев надо убрать куда-нибудь подальше. За год 
Михо и его команда сделали невозможное. 
Они выжили стариков, инвалидов, мамаш с 
детьми. Превратили их жизнь, тяжелую и без 
того, в сущий ад. Большинство переселенцев 
уехали обратно в Донецк и Луганск. Предпочли 
бомбежки унижению.

    

Нет, не поэтому, конечно, ушел Михо. Не 
потому, что ему вдруг стало стыдно за то, до 
какого скотского состояния он довел пересе-
ленцев, и не из-за украденных денег центра. 
Одной из причин своей отставки губернатор 
официально объявил отсутствие финанси-
рования на создание открытого таможенно-
го пространства. По другой — приплел ни к 
селу ни к городу опять же козни неведомых 
реакционеров. 

Пузыри из жвачки, надуваемые им полто-
ра года, на самом деле ничего не значили. И 
рано или поздно они и лопнули. Как лопаются 
все пузыри.

Но одесситы боятся на самом деле, что 
Саакашвили никуда не уйдет, что это неуклю-
жая политическая игра — добиться преферен-
ций Порошенко, чтобы тот упал на колени и 
умолил остаться на «царстве». В такое трудное 
для страны время. Не дай-то бог! 

Михо Саакашвили уже нет. Спешно раз-
бегаются и его советники, третировавшие 
народ, а значит, есть надежда на то, что вос-
прянет город у самого Черного моря. И в 
самом-то деле — и не такое видали.

Евгений МЕДВЕДЕВ, 
Одесса.

ФУНТ ЛИХА ОТ МИХО
ВИДЕО   
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Одна из странных 
пиар-акций 
губернатора 
Саакашвили: 
в багажнике 
полицейской 
машины.

Центр по предоставлению услуг Михо 
помпезно открывал с Порошенко.

Тот самый центр за 15 миллионов 
аренды. Вид с улицы. 
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КУРС НА РАЗВИТИЕ4
Пенсии — одна из самых волнующих 
и актуальных тем сегодняшнего 
времени. Она не оставляет 
равнодушным, пожалуй, ни 
одного россиянина. Каждый из 
нас так или иначе задумывается 
о своей будущей старости. И, 
безусловно, рассчитывает выйти на 
заслуженный отдых не с пустыми 
карманами. Не случайно сейчас 
правительство активно ищет 
пути, как усовершенствовать 
отечественную пенсионную 
систему. Каким образом власти 
планируют обеспечить нашим 
соотечественникам безбедную 
старость — в материале «МК». 

С чего начинается пенсия?
Пенсионные системы появились в конце 19-

го века в Великобритании, Франции и Германии. 
Изначально они несли в себе черты классических 
финансовых «пирамид» — когда собирались деньги 
на десятерых, а выплачивались одному человеку. 
Если последнему, конечно, посчастливится дожить 
до этого момента. 

Впрочем, такой способ оказался эффектив-
ным решением многих проблем. В частности, в 
вопросе пополнения казны и снижения социаль-
ного давления, которое нарастало из-за старения 
населения. Поэтому неудивительно, что этот под-
ход распространился по всему миру в том или 
ином формате. Так, например, в социалистических 
странах он был скорректирован — убрали пункт 
о пополнении казны, но общая направленность 
осталась той же. Выплаты пенсионерам произ-
водились за счет взносов работников путем рас-
пределения средств от одних к другим. 

Однако только выплатами дело не ограни-
чилось. Пенсионная система в принципе оказала 
серьезное влияние на развитие человечества. 
Теперь опыт старшего поколения успевал пере-
даваться младшему, поскольку пожилые люди 
имели средства на поддержание жизни. Это ска-
залось даже на демографии — теперь молодежи 
не надо было торопиться обзаводиться детьми. 
Если раньше наследники были гарантом достой-
ной старости, то теперь ответственность за жизнь 
старшего поколения с потомков перенесли на 
государство. 

Однако день сегодняшний и особенно — за-
втрашний ставит перед пенсионными системами 
новые задачи. В результате развития медицины 
и увеличения длительности жизни, по оценкам 
международных организаций, к 2050 году (если 
ничего не изменится) в мире будет около 30% 
граждан старше 60 лет.

В России этот порог уже пройден, и экономика 
начала страдать от нехватки молодых специали-
стов. Никто не ставит под сомнение тот факт, что 
старшее поколение имеет право на определенный 
размер выплат, но вот тут-то государство столкну-
лось с проблемой. Оказалось, что распределитель-
ная система в условиях перекоса в соотношении 
плательщиков и получателей взносов эффективно 
работать не может. Выяснилось, что через 20–25 
лет Пенсионный фонд России (ПФР) попросту не 
сможет выполнять свои обязательства, даже с 
помощью поступлений из федерального бюджета. 
Для обеспечения гражданам России достойной 
старости нужно срочно придумать что-то новое, 
и медлить в этом вопросе нельзя.

Пенсионная система: 
перезагрузка
Еще в 2002 году было решено перейти 

в России на смешанную пенсионную систему, 
как в некоторых государствах мира. Российское 

правительство разделило будущую пенсию на 
несколько частей. За одну отвечал федеральный 
бюджет (базовая часть пенсии), за другую — ПФР 
из взносов работодателей (страховая часть), а за 
третью — бизнес из доходов от управления (нако-
пительная часть). Как видно из таблицы, правитель-
ство постоянно подыскивает оптимальный размер 
взносов и ставок для каждой части пенсии. 

Как правило, слишком высокие взносы 
приводят к уходу «в тень» зарплат и снижению 
поступлений в ПФР, а их снижение при слабом 
администрировании Федеральной налоговой 
службы и Пенсионного фонда чревато дефицитом. 
А дефицит ПФР — это невыплата трудовых пенсий 
в масштабах всей страны, снижение внутреннего 
потребительского спроса и торможение эконо-
мического роста.

Конечно, залатать дыру в бюджете ПФР можно 
за счет федерального. Однако здесь есть ограни-
чения. Авторитетная Организация экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР) определила 
относительно безболезненный порог дефицита 
бюджета ПФР в 10% ВВП. Считается, что до это-
го уровня правительство может субсидировать 
пенсии. А в случае его превышения это чревато 
плачевными последствиями, в том числе и отказом 
от обязательств перед пенсионерами.

Поэтому наше правительство долго иска-
ло подходящую пенсионную систему и изучало 
опыт других стран. Везде, где количество граждан 
старшего возраста стало существенно влиять на 
экономический рост, распределительная система 
в классическом виде приносила на порядок больше 
проблем, чем смешанная. Выплаты пенсионерам 

перестают расти, размер взносов увеличивается, 
все недовольны, а денег нет. Другая крайность 
— переход на какую-то иную систему также не 
приносит пользы, поскольку построение новой 
системы невозможно без отказа от обязательств 
перед имеющимися пенсионерами, а ресурсов 
для функционирования обеих систем еще не 
хватает.

Выход видится именно в переходе на сме-
шанные системы, которые имеют наибольшее 
распространение и в том или ином виде работают 
по всему миру. Суть их заключается в том, что 
государство платит некий базовый минимум, а 
остальное накапливает работник сам. В США наи-
большую популярность получил так называемый 
план 401К, по которому человек копит себе на 
пенсию на отдельном счету, который не облага-
ется налогами и откуда можно снять деньги до-
срочно при выполнении ряда условий. В России, 
к примеру, ближайшим аналогом такого плана 
с налоговыми льготами и сроками накопления 
стали индивидуальные инвестиционные счета 
(ИИС). Они были созданы в конце 2014 года и с 
тех пор пользуются популярностью у специали-
стов. Обычные граждане в большинстве своем 
еще не знают о подобном виде откладывания на 
черный день. 

В Европе больше развито использование для 
формирования пенсий не только средств государ-
ства и работника, но и работодателей с их дополни-
тельными обязательствами и видами социальной 
помощи. Негосударственные пенсионные фонды, 
профсоюзы и кассы взаимопомощи очень развиты 
в тесной связке работодатель—работник.

В Азии дополнительные пенсионные системы 
пока слабо развиты (кроме Японии), а поддержка 
государства оказывается только госслужащим 
и некоторым силовым ведомствам. Тем же ка-
тегориям граждан госпенсии выплачиваются и 
на Западе.

Взяв на заметку международный опыт, Россия 
начала в 2002 году настраивать отечественную 
пенсионную систему по-новому — применила 
смешанный подход. По первоначальным прикид-
кам, первые выплаты начнутся после 2020 года. 
А до тех пор система будет настроена и накопит 
определенный процент прочности. Правда, изна-
чально часть правительства не принимала новые 
изменения и считала их слишком сложными для 
восприятия, а после кризиса 2008 года и вовсе 
посчитала реформу простым выводом средств 

из-под опеки государства с целью получения до-
полнительного дохода частниками. 

Но именно после 2008 года реформой за-
нялись всерьез, появилось Министерство труда и 
социальной защиты, занимающееся пенсионной 
системой напрямую. До этого в правительстве не 
было ответственного лица или ведомства. Тогда же 
реформирование приобрело публичный характер, 
а население по-настоящему узнало, что с 2002 
года оно живет в новой системе. К сожалению, 
публичность и открытость сыграли злую шутку 
со всеми заинтересованными лицами. С одной 
стороны, специалисты смогли показать особен-
ности реформы и путей ее развития, а с другой 
— население попросту запуталось. 

Как же выглядела система в 2009 году и по-
чему ее надо реформировать дальше? Трудовая 
пенсия состояла из трех частей, ее обеспечивали 
государство, ПФР и пенсионный бизнес. В 2009 
году базовую часть трудовой пенсии добавили 
к страховой, и у людей оказалось уже две части 
пенсии. Страховая часть пенсии формируется 
работодателем, и перенос туда базовой части 
обеспечил правительству возможность платить 
ее также за счет взносов. Сейчас выплаты пенсио-
нерам из страховой части пенсии формируются 
за счет взносов работодателей и федерального 
бюджета, но безусловность выплат от государства 
уже снята. 

Вот как теперь выглядит страховая пенсия 
и как ее считают при выходе на заслуженный 
отдых:

СП = (ФВ х КПВ) + (ИПК х КПВ) х СПК, 
где: 

СП — страховая пенсия в году назначения пенсии 
(минимальный стаж меняется ежегодно в сторону 
роста);

ФВ — фиксированная выплата (бывшая ба-
зовая часть);

ИПК — индивидуальный пенсионный коэф-
фициент, равный сумме всех годовых пенсионных 
коэффициентов гражданина (ранее считался в 
рублях, теперь в баллах);

СПК — стоимость одного пенсионного коэф-
фициента в году назначения пенсии;

КПВ — премиальные коэффициенты за выход 
на пенсию позже общеустановленного пенсион-
ного возраста (чем больше откладывать выход на 
пенсию, тем она будет выше).

Отметим, что расчет СПК осуществляется 
по формуле и зависит от возможностей ПФР и 
правительства выплачивать пенсии. 

Как видим, государство явно готовится к 

дефициту средств на выплаты пенсионерам, но 
от обязательств не отказывается. Поэтому чи-
новники сейчас предлагают ввести некоторые 
изменения. Так, в частности, речь идет о повыше-
нии пенсионного возраста. Скажем, для женщин, 
которые не имеют двух и более детей, в перспек-
тиве он может сравняться с возрастом выхода 
на пенсию мужчин. Кроме того, с каждым годом 
плавно растет стаж, необходимый для выхода на 
заслуженный отдых.

В поисках идеальной 
пенсионной системы
Однако время идет, и внешние экономические 

условия вынуждают правительство совершен-
ствовать пенсионную систему и смотреть в пер-
спективу. Поэтому сейчас рассматриваются три 
основных пути развития пенсионной сферы. 

Первая — распределительная. Это самая 
известная пенсионная система, так называемая 
«классическая», поскольку ее основы были заложе-
ны на государственном уровне еще в Германии 19-
го века Отто Бисмарком. Ее главной особенностью 
является пирамидальность во взносах и выплатах, 
когда большое количество молодых работников 
платит взносы в пенсионную систему, а дожившие 
до пенсионного возраста люди получают за счет 
этих взносов пожизненные выплаты. В Германии 
пенсионный возраст тогда был установлен на 
уровне 70 лет, хотя уровень медицины был гораздо 
ниже, и до пенсии доживали немногие. Поэтому 
выдача пенсий для государства не была обреме-
нительным действием, а являлась «кубышкой» для 
аккумулирования и использования средств в целях 
развития страны. Соотношение 10 к 1 (а иногда 
и выше) между работниками и пенсионерами в 
то время способствовало развитию пенсионных 
систем по всему миру. Кроме дополнительного 
источника средств государство стало выполнять 
и социальные функции, заботясь о своих слабых 
гражданах. Пенсионный возраст везде был уста-
новлен по нормам экономических предпочтений 
государства. 

Система показала свою жизнеспособность, 
но после 60-х годов прошлого века произошел 
качественный скачок в профилактике болезней и 
медицинском обслуживании. Старшее поколение 
теперь во все большем количестве доживало до 
пенсионного возраста, обязательства стали расти, 
и государства столкнулись с дефицитом систем. 
Теперь на одного пенсионера приходилось всего 
два работника, и система потребовала покрытия 
долга от бюджета. Что касается нашей страны, 
то экономические катаклизмы 1990-х не только 
унесли все сбережения граждан, в том числе и 
из Пенсионного фонда России, но и надолго обе-
скровили всю пенсионную систему. Поскольку 
рождалось мало детей, а трудоспособное насе-
ление платило мало взносов (многие работали с 
«черной» зарплатой, а то и вовсе не работали и 
жили натуральным хозяйством), то в ПФР возник 
хронический недостаток средств. 

Решить этот вопрос в данной системе можно 
при помощи нескольких инструментов: поднять 
пенсионный возраст, поднять «срок дожития» для 
выплаты меньших ежемесячных сумм, поднять раз-
мер взносов и количество плательщиков, снизить 
количество льготных пенсионеров.

Все эти меры будут действенны недолгое 
время, поскольку из-за провала 90-х приближа-
ется так называемый демографический крест, 
когда на одного работника будет приходиться 
один пенсионер. Путем нехитрых подсчетов можно 
определить, что при соблюдении условий вы-
платы пенсии в 40% от зарплаты и при взносах от 
работодателей в 22% за каждого работника для 
соблюдения баланса требуется два человека либо 
до половины бюджета ПФР должно покрываться 
правительством из налогов. Даже использование 
всех инструментов не избавит ПФР от дефицита 
бюджета, и давление спадет, как ни кощунственно 
это звучит, только после естественной смерти пен-
сионеров поколения 60-х. К сожалению, система 
обычного перераспределения денег от работников 
к пенсионерам в существующих условиях работать 
не может, а попытки вернуть положение вещей 
к ситуации 1980-х годов, когда на 1 пенсионе-
ра приходилось 3 работника, приведут только к 
увеличению дефицита бюджета страны, вплоть 
до критических значений.

Второй вид системы — распределительно-
накопительная. Ее отличие от классической мо-
дели заключается в передаче части обязательств 
государства бизнесу. Государство не отвечает за 
индексацию части пенсии, а бизнес получает воз-
можность заработать на комиссии за инвестиро-
вание на реальном рынке пенсионных накоплений 
граждан. Причем при инвестировании средств на 

реальном рынке государство получает дополни-
тельные бонусы в виде развития экономики.

Таким образом, накопительный компонент 
является дополнительным «костылем» для раз-
валивающейся распределительной системы и 
переходным звеном к полностью накопительной 
системе. Полностью накопительная система воз-
можна только при отсутствии серьезных обяза-
тельств по старой системе и будет полностью 
соответствовать выражению: «Каждому — свое». 
Сколько человек накопил за жизнь, столько он 
потом и будет получать. 

Основной проблемой для правительства ста-
ло существование двух систем одновременно. 
Деньги нужны сейчас, а они используются в других 
местах — напрямую в экономике и на бирже. Да, 
накопительный компонент экономит теперь около 
300 млрд рублей в год на индексации пенсии, но 
ведь через энное количество лет платить ее все 
равно надо будет. Восполнение потерь бюджета из 
Фонда будущих поколений, как это было задумано 
в 2002 году, не будет полным, поскольку исчер-
пание средств ФНБ произойдет ранее. Поэтому 
правительство не готово отдавать деньги в рост 
потом, если есть возможность потратить их сейчас 
на сиюминутные потребности.

К сожалению, у накопительного компонента 
есть еще несколько минусов, связанных с общей 
незрелостью институтов в стране. Кроме того, есть 
проблема с количеством ценных бумаг, которые 
есть на фондовом рынке России. Их немного, а 
до 2014 года средства туда поступали постоянно, 
то есть возникала опасность избыточной оцен-
ки бумаг и потерь, связанных с работой биржи. 
Проблему можно решить возвращением ценных 
бумаг компаний, размещенных за рубежом, а также 
выпуском от новых компаний, но в кризис новые 
крупные компании на это пока не решаются. 

Еще один вид пенсионной системы — это 
распределительно-добровольная, при которой 
люди сами откладывают себе на пенсию, дополни-
тельно к взносам работодателей и государства. А 
пока накопленные гражданами средствами можно 
направить на текущие нужды. Однако через не-
сколько лет такое решение может быть признано 
очень опрометчивым, и, как обычно, потребует-
ся больше средств для исправления дефицита 
бюджета ПФР и России. Впрочем, такая логика 
также имеет свои обоснования, описываемые 
пословицей «лучше синица в руках, чем журавль 
в небе». К тому же правительство самой большой 
страны в мире не имеет права думать только о 
сегодняшнем дне, но должно создавать задел 
для будущего. 

Поэтому возникает вполне обоснованный 
вопрос: как закрыть проблемы, возникшие из-за 
торможения развития накопительной пенсии, и при 
этом не снизить размер взносов в общую пенсию? 
Основное предложение, рассматриваемое сейчас 
в правительстве, это создание нового «костыля» из 
личных средств граждан. Предлагается выделять 
от работодателя взносы в страховую пенсию в 
полном объеме, а для желающих — откладывать 
деньги в ПФР или негосударственные пенсионные 
фонды под опекой государства дополнительно из 
своих доходов до 6% от суммы ежемесячно. 

Идея — хорошая. Она удачно прижилась за 
границей. Однако, чтобы она заработала в России, 
необходимо учесть несколько рисков. Так, напри-
мер, самая простая и очевидная — экономическая. 
По данным Росстата, большинство граждан пока 
не имеют возможности откладывать. Впрочем, 
есть и такие, кто может проникнуться такой идеей 
и готовы для будущей пенсии немного потратиться. 
Правда, для этого необходимо, чтобы реальные 
располагаемые денежные доходы граждан пошли 
вверх. Но, как утверждают в Минэкономразвития 
и Минфине, предпосылки для этого есть. Рос-
сийская экономика пусть медленно, но верно 
стабилизируется. 

Кроме того, встает вопрос доверия. После 
постоянных изменений в пенсионной системе и 
вбросов информации о трудностях ПФР граждане 
не готовы поверить в то, что их личные деньги 
вернутся через годы обратно. И наконец, власти 
нужно будет запастись терпением, поскольку лю-
бые изменения дают результат минимум через 
полтора-два десятилетия. Впрочем, озвученный 
два года назад курс на импортозамещение тоже 
изначально сталкивался со скептическими взгля-
дами. Однако уже сейчас на полках российских 
магазинов все больше встречается продуктов 
отечественного производства — и никто не жалу-
ется! Поэтому, может, не стоит раньше времени 
хоронить очередную пенсионную инициативу, а 
дать ей время себя проявить?

Сергей ЗВЕНИГОРОДСКИЙ,  
руководитель отдела розничных продаж 

УК СОЛИД Менеджмент.

Как обеспечить россиянам безбедную старость

Базовая часть Страховая часть Накопительная часть

2004 год 14% 10% 4%

2005–2007 годы 6% 10% 4%

2008–2010 годы 6% 8% 6%

2011год 20% 6% —

2012–2013 годы 16% 6% —

2014–2019 годы 22% 0% —

* Для мужчин с 1953 года по 1966 год и женщин с 1957 года по 1966 год с 2002 года по 2005 
год накопительная часть создавалась по 2% от фонда оплаты труда.

ПЕНСИЯ ПО-НОВОМУ

Бюджетная экономия не обошла сторо-
ной и такую чувствительную сферу, как 
социальная. В частности, это касается 
пенсий, которые в этом году будут 
проиндексированы лишь на 4% 
вместо 12,9% (уровень ин-
фляции прошлого года). 
Однако правительство 
придумало, как ком-
пенсировать пенсио-
нерам недостающую 
сумму. Вместо нее 
они получат единов-
ременную выплату в 
5 тысяч рублей. Эти 
деньги должны не-
сколько сгладить по-
следствия повышения 
цен. Последнее, кста-
ти, уже пошло на спад. 
Осенью инфляция состав-
ляет 6,4% в годовом выра-
жении, хотя еще в начале года 
достигала 9%. Впрочем, как обещают 
в правительстве и Центробанке, в 2017 
году рост цен замедлится до 4–4,5%. А 
поскольку российская экономика мед-
ленно, но верно выходит на траекторию 
роста, это означает, что в будущем году 
пенсии будут проиндексированы в пол-
ном объеме. 

Ни для кого не секрет, что кризис вынудил 
наше правительство потуже затянуть пояса. При-
чем, стремясь как можно быстрее преодолеть 
кризис, чиновники пошли на риск — отказались от 
полной индексации пенсий. По закону она увели-
чивалась на уровень инфляции прошлого года. В 
2015 году она составила, как известно, 12,9%. Но 
из-за экономических сложностей в стране компен-
сировано было лишь 4%. «Ситуация с индексаци-
ей выплат пенсий — проявление одновременно 
сложностей в экономике, пенсионной системе и 
стремления государства их преодолеть», — от-
мечает аналитик ГК TeleTrade Марк Гойхман.

Правительство решило, что вместо остав-
шейся индексации в январе 2017 года пенсионеры 
получат безналоговую разовую выплату в 5 тысяч 
рублей. «Причины ограниченных возможностей 
выплат понятны. Из-за кризиса, снижения про-
изводства и зарплат уменьшились суммы отчис-
лений в Пенсионный фонд России. Их нехватка, 
дефицит ПФР, составит в 2016 году примерно 175 
млрд рублей. Государство частично покрывает 
его из госбюджета. Но пока даже подлежащие 
перечислению средства от предприятий сильно 
запаздывают. Эта задолженность на 1 сентября 
оценивалась в 251 млрд рублей, что на 30% выше, 
чем в начале года», — поясняет эксперт. По его 
мнению, компромиссное решение о выплате в 5 
тысяч рублей способно поддержать пенсионеров, 
уменьшить последствия повышения цен. «Тем 
более что это будет значимое единоразовое по-
ступление, а не распределенное на год. Во многих 
случаях оно сравнимо с суммами предусмотрен-
ных индексаций», — уточняет Гойхман. 

Право на эти деньги, по словам вице-премьера 
правительства Ольги Голодец, имеют 

россияне, которые получают стра-
ховые пенсии и пенсии по госу-

дарственному пенсионному 
обеспечению. Единовре-

менную выплату получат 
43 млн человек. Всего на 
эти цели правительство 
выделит свыше 200 
млрд рублей. 

Впрочем, прибе-
гать к такому способу 
компенсации властям 

придется недолго. В бу-
дущем году предполага-

ется вернуться к полной 
индексации пенсий. Для 

этого складываются благо-
приятные условия: российская 

экономика пусть постепенно, но 
все же восстанавливается. Как поясня-

ют эксперты, самая тяжелая фаза кризиса прохо-
дит. И с 2017 года, по планам Минэкономразвития, 
начнется постепенный рост экономики, а значит, 
и поступлений в Пенсионный фонд России. Да 
и инфляцию ЦБ явно удалось обуздать. Сейчас 
она составляет 6,4% в годовом выражении, а в 
2017 году планируется сократить ее до 4–4,5%. 
«Улучшатся и возможности федерального бюджета 
«подстраховать» нехватку средств на пенсии. По 
плану в целом расходы не станут увеличиваться 
три года. И поступление дополнительных доходов 
при улучшении ситуации в экономике поддержит и 
Пенсионный фонд. Кроме того, принимаются меры 
по преодолению задолженности компаний по от-
числениям в ПФ. С января 2017 года полномочия 
по их сбору переходят к Федеральной налоговой 
службе. Она обладает более серьезными воз-
можностями и опытом по воздействию на пред-
приятия, контролю за платежами», — полагает 
Марк Гойхман. 

Ирина БАДМАЕВА. 

Российская экономика 
выходит на траекторию 

роста

ИНДЕКСАЦИЯ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
В ПОЛНОМ 
ОБЪЕМЕ

Под кризисный режим экономии попал 
материнский капитал, размер которого 
правительство решило «заморозить» на 
три года. То есть он останется на уровне 
2015 года и составит 453 тысячи рублей. 
Безусловно, такая новость не могла не 
вызвать беспокойство среди российских 
семей, планирующих пополнение. Од-
нако стоит учитывать, что в отличие от 
пенсий маткапитал не является ежеме-
сячной выплатой, которая уходит на те-
кущие затраты граждан. Более того, как 
отмечают эксперты, эта программа вы-
полнила свою главную цель — повысила 
рождаемость в стране. 

Идея давать матерям, решившимся родить 
второго ребенка, принадлежит Владимиру Путину, 
которую он озвучил на своем втором президент-
ском сроке. Слова главы государства не могли 
остаться незамеченными — тем более что на тот 
момент это был хороший способ мотивировать 
граждан на рождение детей. И уже начиная с 1 
января 2007 года все мамы, родившие второго 
ребенка, начали получать по 250 тысяч рублей. 

При этом использовать данные средства 
можно лишь на определенные цели. В частности, 
на улучшение жилищных условий. С помощью этих 
денег у родителей появлялась возможность пога-
сить ипотечный кредит. Можно их также потратить 
на оплату обучения ребенка, медицинские услуги 
или отложить на будущую пенсию матери. 

Правда, использовать материнский капитал 
разрешено только после достижения ребенком 
возраста трех лет. Исключение делается лишь при 
приобретении жилья. На это расход средств до-
пускается сразу после получения сертификата. 

Несмотря на эти ограничения, программа 
явно поспособствовала росту рождаемости в 
стране. До введения этой меры только в 30–35% 
российских семей было 2 и более детей. После за-
пуска программы показатель вырос до 45–50%. 

По состоянию на начало этого года в России 
было выдано 6,7 млн сертификатов, полностью 
распорядились капиталом 3,4 млн семей.

Между тем, как отмечает ведущий аналитик 
ГК Forex Club Ирина Рогова, аналога материнскому 

капиталу в других странах не существует. Борьба 
за повышение рождаемости здесь происходит 
другими способами. Например, в Саудовской 
Аравии практикуются крупные разовые выплаты. 
А есть страны, в которых при рождении ребенка 
государство гасит часть ипотечного кредита или 
на имя малыша открывается сберегательный счет, 
на который вносится определенная сумма. Причем 
если родители самостоятельно его пополняют 
до определенного момента, то государство эту 
сумму удваивает.

Правда, на сегодняшний день в России индек-
сацию материнского капитала решено приоста-
новить до 1 января 2020 года. Как поясняют в 
Минтруде, причина — финансово-экономическая 
ситуация в стране, а конкретно — достаточно 
высокий дефицит бюджета, не позволяющий на-
ращивать расходы. 

Это значит, что выплаты матерям останутся 
на уровне 2015 года — 453 тысячи рублей. «Тем не 
менее в текущих крайне непростых экономических 
условиях у российских семей остается право по-
лучить часть материнского капитала на руки в 
размере 25 тысяч рублей, хотя ранее его можно 
было потратить лишь безналично», — поясняет 
«МК» аналитик Ирина Рогова. 

Всего же в проекте бюджета Пенсионного 
фонда России на выплату средств материнского 
капитала заложено в 2017 году 330,2 млрд рублей, 
а в 2018 году — 344,7 млрд рублей.

Как прогнозируют эксперты, после того как 
российская экономика полностью восстановится, 
правительство с высокой степенью вероятности 
вернется к индексации материнского капитала. 
Ведь из демографической ямы, в которую страна 
угодила после непростых 90-х, так или иначе надо 
выходить — от этого во многом зависят перспекти-
вы грядущего экономического роста в стране. 

«Конечно, чтобы сохранялись позитивные 
тенденции рождаемости, необходимо эту про-
грамму проводить в течение длительного времени. 
Кроме того, возможно, имеет смысл расширить 
список целей, на которые материнский капитал 
можно потратить, — например, на места в детских 
дошкольных учреждениях», — полагает Рогова. 

Ирина БАДМАЕВА.

Социальная 
программа повысила 

рождаемость в 
стране 

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ СТАЛ 
ФАКТОРОМ РОСТА ЭКОНОМИКИ

КАК МЕНЯЛСЯ МАТЕРИНСКИЙ 
КАПИТАЛ В РОССИИ 
(в рублях)

2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016

250 000
276 250

312 162,5
343 378,8

387 640,3
408 960,5

429 408,5
453 026 453 026

365 698,4
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Сперва о находящемся на рассмотрении 
документе. Речь идет о поправках к проекту 
Федерального закона №826412‑6 «О внесении 
изменений в Федеральный закон «Об особо 
охраняемых природных территориях». В до‑
кумент предлагается внести новую статью, ка‑
сающуюся изменения границ особо охраняемых 
природных территорий. Согласно поправкам, 
исключить землю из состава заповедника можно 
будет в трех случаях: если участок «расположен 
в границах поселений», если земля нужна для 
«осуществления деятельности по обеспече‑
нию безопасности государства» либо по «от‑
дельным решениям Президента Российской 
Федерации».

Сильнее всего экологов беспокоит как раз 
последний пункт. 

— Ведь все знают, что решения по таким 
вопросам готовит не сам президент, а его адми‑
нистрация, то есть чиновники, у которых могут 
быть определенные интересы, в том числе ком‑
мерческие, на определенные земли, — пояснил 
«МК» координатор программы «Гринпис» по 
особо охраняемым природным территориям 
Михаил Крейндлин. 

Целостности заповедников, считают эко‑
логи, угрожает также спешно принятая 22 июня 
на одном из последних заседаний Госдумы про‑
шлого созыва поправка, позволяющая создавать 
на заповедных территориях так называемые 
биосферные полигоны, на которых разрешены 
определенные виды хозяйственной деятельно‑
сти, в том числе строительство туристических 
и спортивных объектов. 

— По этому закону участки внутри биосфер‑
ного полигона могут предоставляться только в 
аренду. Но в случае принятия новых поправок 
земли можно будет изъять из комплекса запо‑
ведника и передать в частную собственность, — 
утверждает представитель «Гринпис». 

Причем понятно, что создавать такие «по‑
лигоны» в непроходимой тайге никто не будет. 
Под удар попадают самые лакомые заповедни‑
ки, к границам которых подступают курортные 
комплексы. 

— Например, серьезное беспокойство вы‑
зывает судьба Кавказского природного био‑
сферного заповедника, рядом с которым есть 
несколько горнолыжных курортов. Не секрет, что 
владельцы этих комплексов хотели бы расширить 
свои территории за счет земель заповедника. 
Уже есть проект распоряжения правительства 
о выделении «биосферного полигона» под эти 
нужды. Но в случае принятия новых поправок 
эти участки могут быть выведены из состава 
заповедника и перейти в частную собственность. 
Конечно, случится это лишь в том случае, если, 
например, господин Потанин сможет убедить 
президента в необходимости такого решения, — 
предполагает Михаил Крейндлин. 

Вызывает недовольство экологов и пер‑
вый пункт поправок, касающийся отчуждения 
заповедных земель, на которых расположены 
населенные пункты. Дело в том, что ряд дере‑
венек и поселков в черте заповедников как раз 
и являются изюминкой этих территорий. 

— Например, Кенозерский национальный 
парк в Архангельской области считается уни‑
кальным в первую очередь за счет историко‑
культурных объектов — деревень, в которых 
сохранились прекрасные образцы деревян‑
ного зодчества. Если эти населенные пункты 
«вырезать», национальный парк во многом 
утратит свою привлекательность, — объясня‑
ет Крейндлин. 

Но главное, экологи переживают, что под 
видом исключения из нацпарков населенных 
пунктов появится лазейка для того, чтобы вы‑
водить за пределы заповедников значитель‑
ные территории. Главным образом потому, что 
границы многих населенных пунктов, особенно 
сельских, не установлены.

Впрочем, для жителей поселков, стоящих 
на природоохранных землях, поправки «об от‑
чуждении» скорее благо. Ведь на данный момент 
они не могут приватизировать свои земельные 
участки. Иногда в такой ситуации оказываются 
жители целого города, например, Себежа, рас‑
положенного в границах национального парка 
«Себежский». 

— Естественно, для жителей таких насе‑
ленных пунктов это серьезная проблема. Но, 
как нам кажется, эту ситуацию можно было бы 
разрешить в индивидуальном порядке, — гово‑
рит представитель «Гринпис».

Вызывает недоумение специалистов и вто‑
рой пункт поправок, точнее, размытая формули‑
ровка понятия «осуществление деятельности по 
обеспечению безопасности государства». 

— Ведь под эту формулировку можно под‑
вести как охрану государственных границ, так 
и экономическую безопасность. А это в свою 
очередь может быть выгодно для коммерсантов, 
которые под тем или иным предлогом хотят 

перенести свою деятельность на заповедные 
земли. Один из вопиющих примеров: в нацио‑
нальном парке «Югыд ва» в Республике Коми, 
который, к слову, как и Кавказский биосферный 
заповедник, является объектом всемирного 
наследия, ряд коммерческих структур давно 
пытаются организовать добычу золота. Более 
того, в 2010 году Министерство природных ре‑
сурсов своим решением вывело одно из зо‑
лотых месторождений из состава парка. Мы 
долго боролись против этого решения, дошли 
до Верховного суда, который постановил, что 
исключение этого участка из территории нац‑
парка незаконно. Тем не менее бывший глава 
Республики Коми господин Гайзер несколько 
раз лоббировал изменения подзаконных актов, 
для того чтобы разрешить исключение этого 
участка из национального парка. 

Впрочем, по предположению Михаила 
Крейндлина, второй пункт поправок скорее 
всего будет использоваться как обоснование 
строительства военных баз на территории се‑
верных заповедников, например, на острове 
Врангеля. 

Естественно, любое хозяйственное исполь‑
зование заповедных земель больно ударит по 
флоре и фауне. 

— Если говорить о Кавказском заповедни‑
ке, то в первую очередь под угрозой окажется 
начатый в июле этого года эксперимент по вос‑
становлению популяции переднеазиатского 
леопарда. Это, напомню, программа, патро‑
нируемая президентом. Но если застройка 
заповедника курортными зонами состоится, 
популяция скорее всего обречена на вымирание. 
Ведь единственный коридор, в границах кото‑
рого члены естественной популяции леопардов 
из Армении могут встретиться с выпущенными 
в рамках программы особями, проходит как раз 
по тем территориям, которые сейчас собираются 
застраивать.

— В документе прописаны какие-либо 
ограничения на изъятие земель? 

— Конечно, но они настолько размытые, 
что их легко обойти. Например, обязательная 
государственная экологическая экспертиза 
«отчуждаемых» участков. 

До 31 октября на сайте regulation.gov.ru 
проходило общественное обсуждение проекта 
поправок. И вплоть до последних дней пользо‑
ватели голосовали «против» с перевесом чуть ли 
не в две тысячи голосов (например, 27 октября 
счетчик показывал 1630 «против», 4 «за»). Но за 
несколько часов до окончания срока обсуждения 
количество сторонников законопроекта выросло 
сразу в тысячу (!) раз. 

— Мы подозреваем, что имела место на‑
крутка голосов, — поделился с «МК» своими 
предположениями представитель «Гринписа». 

Но самое удивительное, что данные по‑
правки прямо противоречат пожеланиям 
президента. 

— В пояснительной записке к проек‑
ту документа указано, что разработан он в 

соответствии с поручением президента от 
31 января 2014 года. Правда, тогда Владимир 
Путин говорил о поправках, которые, наоборот, 
призваны ужесточить ситуацию с заповедными 
территориями. В частности, президент при‑
зывал «установить полный запрет на изъятие 
земельных и лесных участков из заповедников 
и нацпарков». Это цитата, — подчеркнул Михаил 
Крейндлин.

Беспокоит ситуация и сотрудников запо‑
ведников. Например, заместитель директо-
ра Кавказского биосферного заповедника 
Николай Ескин в беседе с «МК» рассказал, что 
вопрос сокращения природоохранных террито‑
рий на законодательном уровне обсуждается 
впервые за 60 лет. 

— Эти поправки создают определенные 
юридические возможности для того, чтобы ис‑
пользовать рекреационные и другие ресурсы 
заповедников для антропогенной, человеческой 
деятельности, тогда как призвание заповедни‑
ков — как раз сохранять природу в нетронутом 
виде. 

Николай Ескин подтвердил, что уже есть 
проект выделения земель Кавказского запо‑
ведника под «биосферный полигон». Речь идет 
о 25 тысячах гектаров. 

— Этот участок в центре или на границах 
заповедника?

— К несчастью, это центр. В основном цен‑
тральные районы Кавказского заповедника на 
южном и в меньшей степени на северном ма‑
кросклоне Главного Кавказского хребта.

— Какая это часть от общего объема 
земель комплекса? 

— Допустим, десятая. Но значения это не 
имеет. Разрушающий эффект может ведь про‑
исходить и из точки. Это все равно что сказать: 
пуля попадет в голову человека, но вынесет ему 
лишь десятую часть мозга. Но человек‑то все 
равно умрет. 

— Известно, на какой срок эти земли 
могут передать в аренду? 

— Не могу сказать, но это значения не 
имеет. Если передадут даже на год, и за этот 
срок там вырастет отель, природу уже не 
восстановишь. 

— Есть конкретные компании, которые 
претендуют на эти земли? 

— Есть, но они ничего не сделают без со‑
гласования. Меня удивляет как раз тот факт, что 
государство благосклонно к этому относится. 

— Но ведь это только проект. Решения 
пока нет? 

— Нет. По слухам, реализация этого про‑
екта расширения курорта требует икс милли‑
ардов долларов. Инвесторы готовы вложить 
одну десятую, а девять десятых теоретически 
должно вложить государство: это дороги, линии 
электропередачи. Мы очень надеемся, что от‑
ветственные за этот проект люди оценят риски и 
поймут, что овчинка выделки не стоит, что потери 
будут гораздо большие, нежели прибыль. 

На днях в связи с угрозой застройки части 
территорий Кавказского заповедника Сочи по‑
сетила консультационная миссия во главе с 
экспертом ЮНЕСКО и Международного союза 
охраны природы Эрве Летье. Господин Летье 
совершил облет оказавшихся под угрозой тер‑
риторий заповедника, а затем встретился с 
учеными и представителями общественных 
экологических организаций. Мнение экологов 
было единодушным: создание «биосферного 
полигона» «Поляна» недопустимо, так как при‑
ведет к деградации экосистем на обширной 
территории всемирного наследия. Как пояснил 
представитель «Экологической вахты по Се‑
верному Кавказу» Андрей Рудомаха, междуна‑
родному эксперту было представлено огромное 
количество аргументов того, насколько гибель‑
ными будут последствия предоставления тер‑
ритории заповедника в пользование частным 
компаниям. 

— Мы надеемся, что позиция ЮНЕСКО и 
Международного союза охраны природы по 
итогам прошедшей миссии будет предельно 
конкретной и однозначной — о недопустимости 
создания «биосферного полигона» на терри‑
тории Западного Кавказа и предоставления 
его территорий в пользование «Газпрома», 
«Роза Хутора» или каких‑либо других компаний 
для строительства горнолыжных комплексов. 
Только тогда, когда международные природо‑
охранные организации занимали подобную 
однозначную позицию, удавалось что‑то спа‑
сти, как это было с Грушевым хребтом, с плато 
Лагонаки, со строительством дороги на Лунную 
Поляну. Когда позиция была компромиссной, 
уничтожение природы остановить не удавалось. 
Так было, например, с уничтожением экоси‑
стемы реки Мзымта, — высказался Андрей 
Рудомаха.

К слову, в дни работы миссии должна была 
состояться встреча с представителями «Газ‑
прома» и «Роза Хутора», однако последние от 
участия в обсуждении отказались. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
9 ноября 2016 года 
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Накануне Года заповедников (на-
помним, указом президента таковым 
объявлен 2017-й) Минприроды под-
готовило ряд поправок к законопро-
екту, ставящих под угрозу целост-
ность природоохранных территорий 
России. Фактически, руководствуясь 
одним из трех пунктов этих попра-
вок, можно будет «вывести» из со-
става заповедников и национальных 
парков любые земли. Экологи бьют 
тревогу, ведь это далеко не первый 
принятый в этом году документ, угро-
жающий заповедным территориям. 
Несколькими месяцами ранее Госду-
ма приняла законопроект о создании 
так называемых «биосферных поли-
гонов» в составе заповедников, кото-
рые можно будет отдавать в аренду 
на 49 лет. 
По мнению экологов, и принятый 
ранее, и обсуждаемый сейчас доку-
менты фактически направлены на то, 
чтобы разрешить заинтересованным 
лицам строить горнолыжные курорты 
и другие рекреационные комплексы 
на девственных территориях. Особое 
беспокойство вызывает судьба Кав-
казского заповедника, на часть тер-
риторий которого претендуют компа-
нии «Газпром» и «Роза Хутор». На днях 
этот заповедник посетила консульта-
ционная миссия ЮНЕСКО и Междуна-
родного союза охраны природы. 

НА ЗАПОВЕДНИКИ
Разработанные поправки к законам, по мнению 
экологов, ставят под угрозу целостность 
природоохранных территорий России
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Культ личности на выставке не за‑
малчивается, но и не выпячивается. 
Одному из самых страшных явлений 
в российской истории посвящен 

один стенд, на котором практически нет инфор‑
мации: ни цифр, ни фактов. Только четыре раз‑
мытые фотографии с подписями: «Массовые по‑
литические репрессии, ГУЛАГ», «Идеологизация 
жизни и «железный занавес», «Депортация на‑
родов», «Использование труда заключенных». Зато 
на всеобщее обозрение вынесена цитата англий‑
ского писателя Чарльза Сноу, рассуждающего о 
достоинствах Сталина: «Он был куда более об‑
разован в литературном смысле, чем любой из 
современных ему государственных деятелей. 
В сравнении с ним Ллойд Джордж и Черчилль — 
удивительно плохо начитанные люди. Как, впрочем, 
и Рузвельт».

И еще одно высказывание, принадлежащее 
японскому предпринимателю Хироши Терама‑
чи: «В 1939 году вы, русские, были умными, а мы 
дураками. В 1949‑м вы стали еще умнее, а мы 
пока были дураками. В 1955 году мы поумнели, 
а вы превратились в пятилетних детей. Вся наша 
экономическая система практически полностью 
скопирована с вашей. Во всех наших фирмах висят 
ваши лозунги сталинской поры». Никаких других 
оценок Сталина на выставке не приводится. Как 
говорится, выводы делайте сами...

Следующие два зала посвящены Никите 
Хрущеву и Леониду Брежневу, и после их посе‑
щения зрители должны уяснить себе следующее. 
Конечно, у двух советских руководителей были 
ошибки и просчеты, но в целом страна двигалась 
в правильном направлении, оставаясь одним из 
центров биполярного мира. СССР не прогибался 
перед Западом и осуществлял самостоятельную 
внутреннюю и внешнюю политику.

Хрущев на выставке предстает последним 
политическим романтиком, верящим в скорую 
победу коммунизма. Его основные ошибки — 
любовь к кукурузе и передача Крыма Украине. 
Слушатели аудиогида узнают про ХХ съезд КПСС 
и развенчание культа личности Сталина. Однако 
их поставят перед фактом, что «оттепель» имела и 
негативные последствия. Дискредитация Сталина, 
по словам диктора, пошатнула авторитет СССР в 
мире и привела к событиям 1956 года в Венгрии 
и волнениям в Польше. 

Брежнев у составителей выставки ассоцииру‑
ется не столько с эпохой застоя, сколько с эпохой 
развитого социализма: средняя зарплата в два 
раза превышала прожиточный минимум, обра‑
зование и здравоохранение были бесплатными, 
тиражи книг росли, отечественный кинематограф 
находился на пике расцвета, по ряду ключевых 
показателей СССР вышел на уровень развитых 
стран и мог соперничать с США.

Это, считают авторы экспозиции, не на шутку 
напугало Запад, и в подтверждение своих выводов 
приводят цитату Маргарет Тэтчер: «Благодаря 
плановой политике и своеобразному сочетанию 
моральных и материальных стимулов Советскому 
Союзу удалось достигнуть высоких экономиче‑
ских показателей. Если при этом учесть огромные 
природные ресурсы СССР, то при рациональном 
ведении хозяйства у Советского Союза были ре‑
альные возможности вытеснить нас с мировых 
рынков».

Однако экспозиция в Манеже не дает от‑
вета на вопрос, почему же этого не произошло. 
Ознакомившись с отобранной составителями 
информацией, внимательный зритель обречен 
остаться в некотором недоумении: а зачем во‑
обще понадобились перестройка и экономические 
реформы, если в стране к моменту прихода к вла‑
сти Горбачева все было хорошо, если не сказать 
замечательно?

И вдруг черно‑траурный стенд, повествую‑
щий о причинах распада СССР, среди которых 
можно обнаружить хорошо знакомые нам и сейчас 
явления: обвал нефтяных цен, экономические 
санкции (за ввод военного контингента в Афга‑
нистан), информационная война, взращивание 
США международного терроризма, сырьевая 
экономика, кризис идеологии, техногенные ка‑
тастрофы... Однако главными виновниками раз‑
вала Советского Союза и последующих бед на 
выставке без обиняков названы Михаил Горбачев 
и Борис Ельцин. Причем роль обоих в новейшей 
российской истории представляется одинаково 
незавидной.

Про первого и единственного президента 
СССР в Манеже показывают документальный 
фильм, из которого можно узнать, что Горбачев 
пустил на самотек процессы в странах Восточной 
Европы, распустил СЭВ и Варшавский договор, 
позволив НАТО пододвинуться к нашим границам. 
Он отдал приказ о выводе советского военного 
контингента из Афганистана, и его место тут же 
заняли силы Альянса. За согласие на снос Бер‑
линской стены Горбачев получил звание «лучший 
немец», а за развал СССР — Нобелевскую премию 
мира. «Шаг за шагом он сдавал интересы своей 
страны, а сдав их, окончательно оказался никому 
не нужен», — резюмирует диктор. У посетителей 
при этом не остается ни малейших сомнений: 
Сталин точно лучше Горбачева.

Что касается Ельцина, то здесь все чуть‑чуть 
оптимистичнее. Правда, совсем чуть‑чуть. «Хотел, 
но не смог» — примерно так можно охарактери‑
зовать информацию о попытках экономических 
преобразований, имевших место в 1991–1999 гг. 
Примечательно, что единственная имеющаяся 

на выставке цитата первого президента России 
гласит: «Я хочу просить у вас прощения за то, что 
многие надежды не сбылись» — и т.д.

Рассказ о неудавшихся реформах сопрово‑
ждается изображениями Чубайса, пробравшихся 
во власть олигархов, а также фотографией Ель‑
цина, Буша и Егора Гайдара, под которой стоит 
совсем уж неприличная подпись «Западные кон‑
сультанты в государственных структурах».

Так же как и Горбачева, авторы экспозиции 
обвиняют Ельцина в заигрывании с Западом. Со‑
общается, что оба постсоветских лидера вели 
конфиденциальную переписку с хозяевами Белого 
дома, заискивали перед ними и информировали 
о своих планах. (В частности, в Манеже впервые 
можно увидеть письмо Горбачева Бушу о своей от‑
ставке и передаче ядерного чемоданчика Ельцину, 
а также стенограмму телефонного разговора, 
в котором Ельцин сообщает Бушу о грядущем 
роспуске СССР и просит сохранить эту инфор‑
мацию в тайне от Горбачева. По всей видимости, 
оба документа были предоставлены для съемки 
Архивом президента.)

Документальный фильм о Ельцине, кото‑
рый также демонстрируется в рамках экспози‑
ции, детям лучше не смотреть — про склонность 
первого президента РФ к выпивке в нем ничего 
не говорится, но подборка кадров соответствую‑
щая. Завершается допутинская часть экспозиции 
душераздирающими фотографиями националь‑
ных конфликтов, чеченской войны и обедневшего 
российского населения, а также мрачной стати‑
стикой, рассказывающей, до чего довели страну 
постсоветские лидеры.

Ну а дальше (Владимиру Путину посвящены 
целых три зала) используется метод контраста. Та 
же статистика, но уже в сравнении с 2015 годом. 
Рост везде, причем по многим показателям на 
сумасшедшие проценты.

Снова фотографии людей, но уже в совершен‑
но иной стилистике. Бабушка не плачет, зажимая в 
ладошке мятые рубли, а едет на мопеде. Молодые 
женщины не стоят в очереди к пустым прилавкам, а 
занимаются йогой. Пшеница колосится, нефтяные 
вышки работают, инвестиции текут рекой, Крым 
наш, ракеты летят точно в заданную цель.

Месседж понятен и прост: Владимир Путин 
выдернул страну из мрака и хаоса 90‑х и вернул 
на то место, которое положено занимать великой 
державе. Мир снова стал биполярным, нас боятся 
и уважают, и реакция на изменившийся статус‑кво 
России не заставила себя ждать.

Примечательно, что в трех залах встречается 
13 (!!!) цитат Владимира Путина на самые разные 
темы и почти столько же его портретов. Однако от 
прямых оценок деятельности действующего пре‑
зидента РФ авторы экспозиции воздерживаются 
(в этих залах не работает даже аудиогид), полагая, 
что представленной информации вполне достаточ‑
но для правильных и однозначных выводов.

Елена ЕГОРОВА.
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ОТ СТАЛИНА ДО ПУТИНА...

Символ счастливой старости при 
Путине. Или как бабушке перестать 

плакать и начать кататься на мопеде.

Путинская Россия: показатели  
растут как на дрожжах.

Первые посетители. 4 ноября 2016 года.

Горбачев наливает минералку 
Пьеру Ришару. Известный винодел 

Депардье хмурится. Сарказм?

Президент Ельцин представляет 
президенту Дж. Бушу-старшему 
премьер-министра Гайдара. Кто 

здесь «западный консультант»?



Оба места для тусовок прямо у меня во дворе: 
на время президентских выборов спецкора 
«МК» приютил местный миллионер, который 
живет в самом центре культового Манхэтте-
на, рядышком с Таймс-сквер, неподалеку от 
которого собираются праздновать оба канди-
дата. И нам из окон от пола до потолка нашего 
31-го этажа открывается вид на легендарный 
Эмпайр-стейт-билдинг, а также на отель New 
York Hilton Midtown, что присмотрел себе Трамп, 
и концертный зал Javits Center, арендованный 
Клинтон. Они расположены в 20 минутах ходьбы 
друг от друга, и ни у одного кандидата такого 
шикарного вида на Нью-Йорк не будет. А ведь 
по крайней мере Трамп, как разузнал «МК», все 
хотел сделать по-людски!

Он наметил свой «огонек» в одной из 
своих высоченных Trump Tower, где вид по-
приличнее, чем в низеньком Hilton. Не дали 
бюрократы! Мэрия города нашла, к чему при-
драться: заявила, что устраивать пирушку в 
частном помещении (а ведь в его башню ходят 
только работающие там бизнесмены) как-то 
не по-нашему, демократическому (даром что 
миллиардер — республиканец), штрафанула его 
на 10 тысяч долларов и наказала веселиться в 
любом общественном месте. Притом что оно 
открыто не для всех, а только для избранных 
приглашенных в количестве нескольких тысяч 
человек у каждого кандидата.

Пришлось переносить вечеринку в первый 
попавшийся на Манхэттене отель, так как Javits 
Center уже предусмотрительно заняла хозяй-
ственная Хиллари. В этом здании почти каждый 
день идут какие-то концерты, конференции, 
цирковые шоу... Зал не простаивает ни дня, по-
скольку сдача в аренду помещения для каждого 
мероприятия приносит огромную прибыль. 
Не стали владельцы делать исключения и для 
Хиллари: еще за двое суток до выборов тут про-
ходил слет... любителей кроссовок. Кроссовки 
по последнему писку моды, всех расцветок, со 
всевозможными прибамбасами (хит сезона — 
светящиеся шнурки) выставляли прямо в зале, 
который 8 ноября забронирован на Клинтон и 
ее соратников. Менеджеры площадки отмети-
ли, что готовить его к президентской тусовке 
начнут прямо накануне, не раньше, когда вы-
везут последнюю партию кроссовок, или, по-
ихнему, сникеров. Клинтон, конечно, шепнули 
мне, могла выкупить зал заранее, за несколько 
дней, и тогда ей бы его приготовили в лучшем 
виде, но за это пришлось бы раскошелиться 
на неустойку с отмены слета сникеров. И так 
банкет влетит ей в копеечку: в Javits, потира-
ет руки персонал, одни из самых дорогих на 
Манхэттене ресторанов. Хиллари заказала 
стандартное меню, так как приглашенное со 
стороны кейтеринговое агентство вышло бы 
дороже, но с одним условием — побольше 
стейков разной прожарки. Мясо, говорят, она 
предпочитает с кровью. 

Тем временем у Трампа в его Hilton приго-
товления накануне решающего дня голосования 
хоть и вяло, но шли. Банкетный холл на третьем 
этаже гостиницы, что он для себя выбрал, за-
крыли от посторонних глаз постояльцев, но 
«МК» затесался среди рабочих, помогая до-
тащить им тяжеленную аппаратуру. 

Эх, Дональд, — тоже сэкономил! В самом 
большом зале этого отеля проводят церемонию 
вручения «Эмми», и на 8 ноября он свободен, 
но отрываться миллиардер будет в соседнем 
помещении — попроще и поменьше, второе по 
величине в Hilton. Хоть и называется оно Grand 
Ballroom, но одновременно вмещает в себя не 
более 3 тысяч человек. Выглядит — как типич-
ный советский Дом культуры: потертый ковер во 
весь пол, богатая хрустальная люстра во весь 
потолок и, для большего сходства, мраморные 
колонны, съедающие и без того небольшое 

пространство. Всю начинку в зале — свето-
проекторы, чтобы подсветить выступление 
Трампа на сцене, столы, стулья — выставляли 
студенты строительного вуза. Они долго ломали 
голову, как это все запихнуть в зал, выверяя 
посадку каждого гостя до сантиметра. Своих 
Трамп накормит (опять же — меню стандартное 
банкетное от отеля, без изысков), но вряд ли 
они смогут там не то что потанцевать, а просто 
встать и размять ноги.

У самого миллиардера выход запланиро-
ван: его появление эффектно намечено на про-
стенькой, вымощенной деревянными досками 
и прикрытой раздвижным черным занавесом 
(ну точно как в наших ДК) сцене. Перед выхо-
дом Трампу предстоит целый квест. Сначала 
пройти с неприметного бокового входа на улице 
на пожарную лестницу. На двери запасного 
выхода, с внутренней стороны, развешаны... 
фото мужчин, которые когда-либо под видом 
рабочих нелегально проникали в отель и что-
то там крали или как-то еще хулиганили. Эти 
фото видны только персоналу внутри — чтобы 
узнавать чужаков и сдавать их консьержу. Перед 
приводом Трампа снимать их не будут — а ну 
как и он кого узнает? После подъема по по-
жарной лестнице на третий этаж миллиардеру 
нужно прошагать еще по длиннющему кори-
дору, заставленному стеллажами с посудой и 
мусорными баками. В этот коридор с кухни, что 
обслуживает всю гостиницу и все залы, уносят 
все грязные тарелки, чашки и приборы, а в баки 
кидают все отходы.

Я честно пыталась пройти коридор путем 
Трампа, но сошла на полдистанции — от жуткой 
вони у меня закружилась голова и начало тош-
нить. Представьте бак с отбросами в школьной 
столовой. А тут весь коридор метров в двадцать 
в них. Да еще и пол липкий, так как с пошаты-
вающихся тележек то и дело льется любимый 
американцами апельсиновый сок. И к приезду 
Трампа ничего, признались мне, не уберут: это 
невозможно чисто физически, даже если бы он 
знал о такой засаде и доплатил бы за чистоту. 
Больше относить грязную посуду и отходы не-
куда. Хочешь топать через черный, не парадный 
ход — терпи. Но и это еще не все: после адской 
кухни республиканцу придется каким-то чудом 
втиснуться в узкую дверь, ведущую на сцену. 
Если сопоставить его комплекцию и размер 
двери, пройти в нее у него получится только 
боком. Ну, может, телохранители запихнут.

Накануне банкета, рассказали рабочие, 
его охрана на предмет взрывчатки проверит 
каждый грязный стакан на тележках в коридоре 
отходов, а пока в зале едва успевают довести 
все до блеска. Чтобы тусовка у Трампа удалась, 
я помогла простым американским трудягам: 
вместе мы лопнули целый ворох белых, зеленых 
и голубых шариков, стоящих в зале. А зачем мы 
это сделали, ведь неплохое же украшение? А 
затем, что шарики остались от предыдущей 
гулянки в этом зале, Трамп за них не платил, 
а в Америке с этим строго: не уплачено — по-
ложено лопнуть.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА, Нью-Йорк.
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ЭКСКЛЮЗИВ

ПИР ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
И ПРОИГРАВШИХ

С недавних пор за все оружие 
в нашей стране отвечает 
Росгвардия. И все владельцы 
стволов теперь должны иметь 
дело именно с ней, а не  
с МВД. С новыми полномочиями 
молодое ведомство вроде как 
справляется. Но вопросов  
у граждан, имеющих оружие или 
мечтающих его приобрести, 
— великое множество. 
Задать их (по телефону или 
по Интернету) они имели 
возможность на протяжении 
нескольких часов благодаря 
«МК». На прямой линии с 
россиянами — ведущий 
оружейный эксперт страны 
полковник Росгвардии 
Светлана ТЕРНОВА.

— Еще перед началом прямой линии мы 
спросили у Светланы Васильевны — зачем во-
обще Росгвардии понадобилось «отобрать» 
оружие у МВД? 

— Существует простая логика, которая по-
зволяет нам понять, почему контроль за оборотом 
оружия был передан из Министерства внутренних 
дел в Российскую гвардию. Дело в том, что раньше 
оружие рифмовалось с уголовной преступностью, 
а сейчас — с экстремизмом, противодействовать 
которому и призвана Российская гвардия. То есть 
если раньше мы опасались, что это оружие попа-
дет в руки уголовников, бандитов, разбойников, 
насильников, то сейчас мы призваны не допустить, 
чтобы это оружие попало в руки экстремистов. Это 
принципиальное отличие. По счастью, граждане 
не всегда его ощущают, но мы, Российская гвар-
дия, прекрасно это понимаем. И мы понимаем, в 
частности, насколько привлекательны и коллек-
ционные арсеналы, и арсеналы частных охран-
ных организаций для экстремистов. И с учетом 
этого нашим охотникам, которые хотели бы иметь 
оружие в любом количестве и стрелять из него в 
разные сезоны, придется потерпеть. Смириться 
с ограничениями. 

— Они не противоречат Конституции? 
— Конституционный суд многократно давал 

оценки этим ограничениям. Суд обращал вни-
мание на то, что оружие, особенно с нарезным 
стволом, в силу своих технических характеристик 
представляет повышенную общественную угрозу. 
Охотникам придется это принять. 

Предупреждаю заранее однотипные во-
просы, которые задают граждане: зачем нужен 
пятилетний стаж владения гладкоствольным ору-
жием, прежде чем получаешь право приобрести 
нарезное оружие? Для чего нужно ограничение 
емкости магазина? Почему нельзя иметь больше 
5 нарезных стволов? И так далее. Люди, когда за-
дают такие вопросы, подчеркивают: преступникам 
эти ограничения не нужны, они никогда не будут 
им следовать, а законопослушным гражданам это 
лишнее обременение. 

— Разве это не так?
— Это чисто гражданский взгляд на вещи. 

Так говорят граждане, которые не являются пре-
ступниками, с одной стороны. А с другой — они 
не являются в отличие от сотрудников Росгвардии 
профессиональными борцами с преступностью. 
Поэтому их рассуждения неверны. Им кажется, 
что снижение вооруженной преступности в России 
происходит как бы само собой. Количество престу-
плений с использованием оружия, которые были 
совершены в России за 9 месяцев 2016 года, всего 
2440. А с использованием зарегистрированного 
оружия и вовсе 391. 

— Это же хорошо! 
— Это хорошо! Я с вами совершенно согласна. 

Но граждане должны понимать, что это результат 
всех ограничений в совокупности. И то же касается 
федеральной пулегильзотеки (много преступле-
ний раскрывается с использованием ее данных). 
Все эти меры позволили сначала Министерству 
внутренних дел, а теперь Российской гвардии 
поддерживать порядок в обороте оружия и не 
допустить разгула вооруженной преступности 
в стране. 

А вот и первые звонки. 

Газовый пистолет —  
на помойку?
— Скажите, сколько в стране владельцев 
гражданского, то есть охотничьего 

оружия?
— В России преобладает гладкоствольное 

оружие. Его имеют 4 миллиона 340 тысяч граждан. 
Затем с резким отставанием у нас идет охотни-
чий нарезной ствол — всего лишь 884 тысячи 
владельцев. Ну и оружие ограниченного пора-
жения — 908. 

— Добрый день, беспокоит Павел из Мо-
сквы. Ума не приложу, что делать с газовым 
пистолетом калибра 9 мм — достать патроны 
невозможно. Может, его пора сдавать?

— Может, и пора сдавать. Во многих доку-
ментах на эти пистолеты было написано: газовое 
оружие с возможностью стрельбы резиновой 
пулей. Но на самом деле такого класса оружия 
никогда не существовало. То есть возможность 
газового пистолета стрелять травматическим 
патроном — это дополнительная опция. И сейчас 
я совершенно не исключаю того, что вы реально 
к газовому пистолету патроны приобрести не 
сможете. Производители не заинтересованы в 
том, чтобы эти патроны делать, поскольку интерес 
граждан к газовому оружию резко снизился. Люди 
отказываются от этого оружия.

— Допустим, я его сдам. А могу ли вместо 
газового получить травматическое оружие?

— Вы не можете получить «вместо него», вы 
можете обратиться за лицензией на приобретение 
иного оружия любого типа по вашему усмотрению, 
в том числе и пистолета травматического. 

— Медицинская справка для этого 
нужна?

— Да, конечно. 

— Добрый день, меня зовут Владимир 
Владимирович. У меня есть газовый пи-

столет 6П42. Сейчас этот вид оружия не очень 
востребован, в ходу травматика. Нет ли воз-
можности официально через систему МВД 
переделать его на травматический? Так у меня 
будет возможность устроиться на работу — на 
некоторых предприятиях просят иметь трав-
матический пистолет…

— Что касается ремонта и переделки оружия, 
вы можете обратиться в подразделение Росгвар-
дии, получить направление — и тот завод, который 
возьмется за этот заказ, переделает вам пистолет 
и даст вам документ. Но это в теории. Честно гово-
ря, я очень сомневаюсь, чтобы заводы сочли для 
себя рентабельным браться за такого рода частные 
заказы. Можете попробовать. Обзвоните заводы, 
которые имеют лицензию на производство оружия, 
с ними переговорите, и если вам удастся с ними 
заключить договор, то со стороны подразделения 
Росгвардии не будет никаких затруднений. 

У меня к вам встречный вопрос — вы хотите с 
этим оружием заниматься незаконной охранной 
деятельностью?

— Почему незаконной? Я работаю охран-
ником больше 20 лет. 

— Разве вы не знаете, что в ходе частной 
охранной деятельности можно использовать толь-
ко оружие, принадлежащее юридическому лицу? 
О каком личном оружии вы говорите? 

— В некоторых объявлениях пишут: при-
нимаем на работу охранника с личным оружи-
ем травматическим.

— Там не имеется в виду, что это личное трав-
матическое оружие будет использоваться в ходе 
оказания охранных услуг. Это исключено. Речь 

идет о другом. Многие работодатели имеют в 
виду, что если соискатель работы уже является 
владельцем оружия, то в их глазах это является 
дополнительной гарантией его благонадежности, 
в первую очередь медицинского соответствия. 
Поэтому ни в коем случае не следует понимать, 
что частные охранные организации выставляют 
на посты людей с личным оружием. Такие конторы 
рискуют лицензией. 

«Не беспокойте 
Росгвардию, и она не будет 
беспокоить вас»
— Добрый день, я полковник запаса. Мне 
разрешение на право хранения и ноше-

ния наградного оружия выдано МВД. Нужно 
мне сейчас в вашу «фирму»? 

— Разрешение на хранение и ношение на-
градного оружия переоформлению уже не под-
лежит. Оно выдается не на 5 лет, подобно другим 
разрешениям. Соответственно, оно у вас есть — и 
вы можете на этом основании хранить и носить 
ваше наградное оружие. 

— То есть Росгвардию не беспокоить? 
— Нет. И Росгвардия вас в свою очередь не 

будет беспокоить. 

— Я владелец нарезного оружия и хочу 
продлить разрешение. Заявление нужно 

подавать через сайт госуслуг? 
— У нас предусмотрено два механизма по-

дачи заявлений в порядке продления действую-
щего разрешения. Вы можете обратиться лично 
и в электронном виде. Пользуясь случаем, хочу 
сказать вам и нашим читателям, что у нас было 
рассмотрено за 9 месяцев более двух миллионов 
электронных заявлений (и вообще 51% «оружей-
ных» госуслуг оказывается в электронном виде). 

— У меня уточняющий вопрос. Я вначале 
должен сделать контрольный отстрел, а потом 
подавать заявление через портал госуслуг?

— Дело в том, что, для того чтобы побывать 
на процедуре контрольного отстрела, вы должны 
получить направление. Поэтому вам, конечно, луч-
ше всего обратиться сначала в орган Росгвардии, 
получить направление на контрольный отстрел и 
одновременно подать заявление. Как вам будет 
удобно. 

И обращаю ваше внимание на то, что вы как 
владелец оружия с нарезным стволом несете сами 
это обременение, и за вас это, конечно, никто не 
сделает. Несомненно, вы знаете и о том, что вся 
процедура контрольного отстрела производится 
за ваш счет, ваши патроны используются (не менее 
трех на ствол) и, кроме того, вы собственными 
ресурсами обязаны транспортировать оружие к 
месту контрольного отстрела. 

— Кстати, когда я хотел продлить раз-
решение на хранение оружия, от меня по-
требовали дополнительно принести какую-то 
справку на отсутствие в организме наркоти-
ков. Разве это необходимо?

— Если вы имеете действующее разрешение, 
то вы не должны дополнительно представлять 
никаких документов, то есть только заявление и 
паспорт. И это все. 

— Большое вам спасибо. 

— Добрый день! Мы решили подарить 
ружье старому охотнику. У него есть уже 

разрешение, действует до 2019 года. Он при-
шел за лицензией на этот ствол, а его заста-
вили проходить все медицинские комиссии. 
Правильно?

— Конечно, это неправильно. Есть приказ 
МВД аж 1999 года: «При повторном в течение 5 

лет обращении в органы внутренних дел о по-
лучении лицензии гражданин Российской Фе-
дерации представляет только заявление и доку-
менты, свидетельствующие об изменении ранее 
изложенных анкетных данных». Вот и все. Ничего 
не изменилось.

— Здравствуйте. Это Кузнецов, заслу-
женный тренер страны по стрельбе, ма-

стер спорта. Всю жизнь провоевал с 
оружием. 

— В каком смысле провоевал, вы же 
спортсмен? 

— Имеется в виду общался с оружием. 
Почему таких людей, как я, заставляют сда-
вать экзамен тем людям, которые у меня учи-
лись, чтобы продлить разрешение на какое-то 
оружие?

— Вы имеете в виду, что вы как владелец 
оружия самообороны должны не реже чем раз 
в 5 лет проходить периодическую проверку? 
Закон, безусловно, ориентирован на какие-то 
типичные ситуации. Естественно, он не может 
делать исключение для спортсменов высокого 
класса. Этой проверке подлежат только владельцы 
оружия самообороны. Я как спортсмен, профес-
сиональный тренер прекрасно знаю, что стрелять 
по мишеням — одно, а стрелять по людям — это 
другое. Могу вам сказать, что вы как гражданин не 
лишены права выбора. Либо вы можете сказать: я 
прекрасно стреляю, я не хочу, чтобы на каком-то 
этапе моей жизни мои ученики меня проверяли, 
поэтому от оружия самообороны я отказываюсь, 
оно мне не нужно. Либо если вы считаете, что 
еще не настрелялись и желаете носить с собой 
пистолет, то должны проходить наравне с другими 
владельцами оружия самообороны процедуру 
периодической проверки. 

— Смешно получается, я принимаю у лю-
дей экзамены…

Я не вижу в этом ничего смешного. Владение 
оружием самообороны — это не обязанность 
ваша, а право.

И ствол сохранить, 
и стену не испортить
— Здравствуйте! Участковый ходит пе-
риодически ко мне с проверкой и на-

стоятельно требует просверлить сейф в стене, 
иначе грозит составить протокол. Я портить 
стену не хочу, у меня стена с красивыми обоя-
ми. Как быть в такой ситуации? 

— Такого требования не содержит ни поста-
новление правительства №814, которое опреде-
ляет правила хранения гражданского оружия, 
ни приказ МВД России №288, который тоже за-
крепляет требования к хранению гражданского 
оружия. 

Вы можете прямо отказаться это делать. И 
я вас уверяю, что никакой протокол составлен не 
будет в этом случае. 

— Допустим, участковый пришел про-
верять оружие, нашел какие-то нарушения. 
Он имеет право изымать оружие?

— Он просто обязан сразу же изъять оружие в 
том случае, если не обеспечена его сохранность и 
не исключен к нему доступ посторонних лиц. 

— Приветствую! Это Рязанская область, 
Спасский район, у меня конкретная си-

туация. Человек, придя с охоты, начал чистить 
оружие. Живет один. Отошел к плите поста-
вить чай. Пришел участковый и говорит: слу-
шай, Андрей Романович, а что это оружие у 
тебя на столе лежит? Берет и изымает. Тот 
оправдывается: да я его чистить собрался. 
Наплевать. Год человек не может добиться 
справедливости, вернуть свое ружье… Что 
делать?

— Протокол изъятия имеет утвержденную 
форму, и его подписывают всегда два свидетеля. 
Я вижу, что оружие было изъято в незаконной про-
цедуре — это важно. Это дает основание для того, 
чтобы усомниться в законности и обоснованности 
изъятия как такового. Если он будет жаловаться на 
это, вопрос решится гораздо быстрее.

— Он много раз жаловался, дошел до на-
чальника районного УВД. Начальник говорит: 
что я могу сделать, твоего участкового уво-
лили, дело потеряли… А оружие стоит около 
300 тысяч рублей. 

— Открываем статью 27 закона «Об оружии», 
которая называется «Изъятие оружия», и читаем, 
когда у нас вправе изымать оружие у граждан. На-
рушение правил хранения — это верно, вправе. Но 
дальше написано — «до принятия окончательного 
решения», а для этого выносится постановление 
по делу. Там должно быть написано: гражданина 
Иванова привлечь, оштрафовать, там же должно 
быть написано, что делать с оружием. Конфискация 
не предусмотрена.

— А в принципе, если я сижу и чищу ору-
жие, это нарушение правил хранения? Я же 
не могу его чистить в сейфе.

— Нет, это не нарушение. Если оружие не 
чистить, оно придет в ненадлежащее техническое 

состояние и будет представлять 
общественную опасность.

— Добрый день. Это 
Петр с Орловской об-

ласти. У меня осталось 
ружьишко от кореша, оно 
старинное — лет 20–
30 ему, а то и все 40. Бумаг, 

конечно, никаких нет. Как 
бы я мог его оформить?

— Любое оружие можно ле-
гализовать. Вы можете обратиться 

в орган Росгвардии, чтобы узнать, 
какие нужны документы, которые под-

тверждали бы право собственности на это 
оружие. Вопрос именно в этом. 

— Понимаете, ружьишко-то очень ста-
ринное. Никаких бумаг нету. 

— Петр, понимаете, в чем дело — тут вопрос 
не в том, старинное ружьишко (кстати, для ружья и 
20–30 лет — это не возраст). Вопрос гражданско-
правовой. Являетесь ли именно вы собственником 
оружия? Что может этот факт подтвердить? А то 
так получится, что выдадут разрешение, а потом 
появятся другие претенденты. 

В любом случае оружие подлежит учету в 
Росгвардии. В противном случае вы не можете 
его хранить. У вас вариантов нет. Так что нужно 
обратиться в органы Российской гвардии, и в за-
висимости от того, какие доказательства права 
собственности вы сумеете привести, будет либо 
вам выдано разрешение на это оружие, либо оно 
будет изъято, как «не имеющее владельца».

— А если я на охоте, мне всегда нужно 
носить справку о том, что это ружье мое? В Ор-
ловщине такие глухие места… И чтобы пойти 
пострелять зайца, нужно справки таскать…

— Нет, речь не о справке. Вы должны иметь 
разрешение на ношение и хранение оружия и 
кроме этого паспорт. Кто же охотится без доку-
ментов со стволом? 

С ножом — за кордон
— Здравствуйте, а вот подскажите мне, 
пожалуйста, я на Новый год собираюсь 

ехать за границу и взять с собой нож, потому 
что я всегда режу им праздничные салаты. Не 
могут меня на таможне задержать из-за того, 
что у меня будет нож? 

— Да, конечно, вас могут задержать на тамож-
не, и даже наверняка это произойдет. Существуют 
криминалистические требования МВД России, 
которые позволяют отграничить нож, являющийся 
холодным оружием, от того ножа, который является 
предметом хозяйственного обихода. Если у вас 
сохранился какой-то документ на этот кухонный 
нож, то советую его взять. 

— Достаточно будет упаковки, в которой 
я его купила?

— Думаю, да. 

— Добрый день. Можно зарегистриро-
ванное в России травматическое оружие 

вывозить за границу? 
— По нашему законодательству исключено 

использование иностранными гражданами на 
территории РФ оружия с целью самообороны. И 
таково же законодательство большинства стран. 
Дело не в том, травматическое это оружие или нет. 
Дело в том, что это разрешение действительно 
только на территории РФ. Для любого другого 
государства оно не имеет правового значения.

— А вот Белоруссия, она же входит в 
союз?

— Вы имеете в виду Таможенный союз. Та-
моженное законодательство регулирует правила 
перемещения оружия через границы государств. 
Но вы говорите не о праве вывоза оружия в Бело-
руссию. Это другой разговор. 

— А если приезжаешь на Украину или в 
Польшу и купил там газовый баллончик, можно 
им там пользоваться для самообороны?

— Я сотрудник Российской гвардии и не могу 
расписываться за власть другого государства: 
разрешает она иностранным гражданам исполь-
зовать оружие на своей территории или нет. Опыт 
показывает, что не разрешает. Мы в России этого 
не разрешаем точно. 

Что полагается 
спортсменам  
и телохранителям
— Добрый день. У меня племянник хочет 
заняться спортивной стрельбой. Какое 

нужно купить ему ружье? Но главное — какие 
нужны для этого документы?

— Советую вместе с племянником внима-
тельно прочесть статью 13 закона «Об оружии», 
чтобы определиться с выбором. Там написано, 
что спортивное огнестрельное длинностволь-
ное оружие с нарезным стволом имеют право 
приобретать для занятия спортом граждане, 
которым выданы удостоверения, подтверж-
дающие спортивные звания по виду спорта. 
При условии, что они являются спортсменами 
высокого класса или имеют в собственности 
спортивное гладкоствольное длинноствольное 
не менее 5 лет. Таким образом, по смыслу за-
кона исключено, чтобы гражданин, только имея 
намерение заниматься спортом, уже приобрел 
для этих целей оружие с нарезным стволом. 
Если речь идет о первоначальной подготовке, 
то о приобретении такого оружия речи быть не 
может. Ваш племянник должен обратиться в 
спортивную секцию и стрелять из того оружия, 
которое принадлежит юридическому лицу об-
разовательной организации. 

— Добрый день, это Александр. Хочу на 
даче организовать тир. Есть ли какие-то 

ограничения? И что нужно приобрести, чтобы 
не было проблем?

— Этот тир, как я понимаю, будет иметь част-
ный характер. По факту это оборудованное место 
для стрельб, которое будет принадлежать вам как 
физическому лицу. Но дело в том, что должно быть 
разрешение на хранение и использование оружия 
на стрелковом объекте. Однако вы вполне можете 
его получить, не вижу в этом препятствий. 

— У человека есть телохранитель, на 
которого зарегистрировано травмати-

ческое оружие. Получается так, что тот всегда 
куда-то отходит и дает охраняемому поде-
ржать оружие на какое-то время. А вдруг ему 
придется защищаться? Что-то грозит ему в 
такой ситуации? 

— Мне будет очень интересно, как сотруднику 
Росгвардии, узнать, кто вы, вашу фамилию и фа-
милию телохранителя. Вы готовы назвать?

— Это не про меня. Я не готова…
—Ну а я не готова отвечать на такие 

вопросы. 

— Здравствуйте. Скажите, я живу в не-
спокойном районе. Я занимаюсь спор-

том, но вряд ли смогу справиться с преступ-
никами. Конечно, подмывает носить в сумочке 
газовый баллончик. Законно это? Если мне 
его придется применить против моего по-
тенциального обидчика, а он окажется аст-
матиком или аллергиком и я буду последняя, 
кого он увидит, — что мне грозит?

— Механические распылители приобретают-
ся гражданами, достигшими 18 лет, без лицензии, 
и они не подлежат регистрации в органах Росгвар-
дии. Поэтому можете купить баллончик и с собой 
его носить — и вправе применять.

— Спасибо.
Подготовила  

Ева МЕРКАЧЕВА.

К СТВОЛУ
ПРОШУ ВСЕХ

Главный оружейный 
эксперт страны 

полковник 
Росгвардии Светлана 

Тернова ответила  
на вопросы  

читателей «МК»
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Светлана Тернова.

Jacob Javits Center, 
который для своего 

банкета забронировала 
Хиллари Клинтон.

Корреспондент 
«МК» помогала 

в ликвидации 
шариков.



КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 НОЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пушкарь. 4. Апофеоз. 
10. Учебник. 11. Апостол. 13. Нега. 14. Тест. 
15. Идеология. 16. Цветок. 18. Комета. 20. 
Ленивец. 22. Здоровяк. 23. Терминал. 24. 
Парусник. 27. Кругозор. 30. Артикль. 32. Кри-
кет. 34. Татами. 35. Ускорение. 36. Плуг. 38. 
Вера. 39. Точилка. 40. Леденец. 41. Тяжесть. 
42. Затылок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пятница. 2. Куча. 3. Ряб-
чик. 5. Пустяк. 6. Флот. 7. Завтрак. 8. Скром-
ник. 9. Самоцвет. 10. Углерод. 12. Легенда. 17. 
Остроумие. 19. Облицовка. 20. Лаванда. 21. 
Циркуль. 25. Атрибут. 26. Котлован. 27. Кок-
тейль. 28. Образец. 29. Экспорт. 31. Динамик. 
33. Турист. 34. Телега. 37. Горе. 38. Весы.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Пряжа» Элизы, ко-
торая вязала рубашки своим братьям — ди-
ким лебедям. 4. Подарок, ставший приятной 
неожиданностью. 10. Мастер, занимающий-
ся «кройкой и шитьем» металлических кон-
струкций. 11. Средневековый псевдоученый, 
пытавшийся превратить свинец в золото.  
13. Липовое сырье для лаптей. 14. Цвет фор-
мы военных. 15. Незаконный захват власти.  
16. Бог в окружении чертей и русалок на во-
дном празднике. 18. Основное занятие Ин-
терпола. 20. Способ выявления контрабан-
ды. 22. Хороший знакомый, с которым можно 
на рыбалку сходить и автомобили обсудить.  
23. Духовенство или мещанство в царской 
России. 24. «Пудра» для грудничков. 27. Дав-
ление на игрока, у которого в данный момент 
мяч. 30. Художник, который не приукрашивает 
действительность. 32. Запретная зона для 
козла. 34. Настольная игра пенсионеров из 
соседних домов. 35. Уведомление о «томящей-
ся» на почте посылке. 36. Креативная мысль.  
38. Арочная достопримечательность Джурже-
вича в Черногории. 39. Наиболее жаркий пояс 
земного шара. 40. «Трактирообразный» овощ. 
41. Футляр для фотопленки. 42. «Строймате-
риал» для костей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Командная игра, в ко-
торой скип — капитан. 2. Слабоалкогольный 
нектар к вобле и креветкам. 3. Недоволь-
ный тип, вечно брюзжащий себе под нос. 5. 

Директор завода, празднующий круглую дату. 
6. Прозвище друга Фомы в сериале «Физрук».  
7. Пушка, не дающая летать самолетам. 8. 
Цифры на спидометре. 9. Явление, кажущееся 
невероятным и неожиданным. 10. Украшен-
ный жезл монарха. 12. «Лапки» или «елочки» 
среди знаков препинания. 17. Качество не-
уступчивого человека, который не подается 
уговорам и настаивающий только на своем. 19. 
Порок толстяка, постоянно пасущегося у холо-
дильника. 20. Модный свитер без воротника.  
21. Почтение-уважение в речи молодежи.  
25. Частая причина автогола. 26. Звание Са-
харова и Лихачева. 27. Сравнение фигуры и 
платья . 28. Ученик, которого Мариванна пред-
ставляет будущим одноклассникам. 29. По-
лубог на Олимпе власти. 31. Сосед сапожника, 
сидевший на златом крыльце в считалочке.  
33. Публичный спор на научные темы. 34. Неде-
ля во французском республиканском календаре. 
37. Бельэтаж над партером в зрительном зале. 
38. Бабочка, живущая в шкафу с мехами.
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8 ноября в Москву приехал легендар-
ный актер, режиссер, продюсер и ма-
стер боевых искусств Джеки Чан, чтобы 
открыть Фестиваль китайского кино в 
России, который пройдет в Москве и 
Ростове-на-Дону. Накануне «МК» стало 
известно, что Чан встретится с Влади-
миром Путиным в загородной резиден-
ции и вовсе не ради того, чтобы полу-
чить российское гражданство. Приезд 
китайско-американского актера связан 
с визитом в Россию премьер-министра 
Китая Ли Кэцяна. 

Информация поступала противоречивая. 
Китайская сторона ничего определенного не 
заявляла по поводу того, вылетел Джеки Чан 
в Москву или нет. Потом информировали, что 
самолет с почетным гостем совершил посадку 
в Новосибирске. Церемония открытия фести-
валя, намеченная на 16 часов, откладывалась. 
Как сообщил нам пресс-секретарь продюсера 
фильма «Тайна Железной маски» Глеба Фетисова 
(Джеки Чан снимался в этой картине), Чан все-
таки встретился с Владимиром Путиным в его 
загородной резиденции. Никаких официальных 
сообщений на этот счет в тот момент, когда вер-
стался номер, не последовало. 

В день открытия фестиваля показали боевик 
«По следу» финско-американского режиссера 
Ренни Харлина, где Джеки сыграл одну из ролей. 
Зрители в дни фестиваля увидят совсем новые 
фильмы: «Книга любви» Сюэ Сяолу, «Крадущийся 
тигр, затаившийся дракон: Меч судьбы» Юаня 
Хэпина (не путать с фильмом Энга Ли, снятым 
в 2000 году), «Смертельная развязка» Цао Бао-
пина, «Сюань Цзан» Хо Цзянци, «Тотем волка» 
знаменитого французского режиссера Жан-Жака 
Анно, «Царь обезьян-2: Начало легенды» Чжэн 
Баожуя. Все картины, кроме ленты Анно, вышли 
в 2016 году. Их покажут в оригинальной версии 
с русскими субтитрами. 

Фильм «Тайна Железной маски» Олега Степ-
ченко, где Джеки Чан снялся,  — крупный между-
народный проект с участием России, Китая, 
Германии и других стран. Джеки Чан стал одним 
из продюсеров фильма с китайской стороны. 
Никакого отношения к картине «Вий» новая лента 
не имеет, а название «Тайна Железной маски» 
не более чем рабочее. Наряду с Джеки Чаном 
сопродюсером фильма стал российский биз-
несмен Глеб Фетисов. Вот что он рассказал «МК» 
накануне визита Джеки Чана в Россию.

— Все мы когда-то были мальчиками и вос-
хищались восточными единоборствами. По мере 
знакомства с этим искусством, естественно, я не 
мог пройти мимо Джеки Чана, который является 
великим бойцом. Он сделал головокружитель-
ную карьеру в кино, причем в приключенческо-
юмористическом жанре, который мне особенно 
симпатичен и в котором я хотел бы и дальше 
работать. Большинство фильмов с Джеки Ча-
ном сделано с юмором. Он обаятельный чело-
век, очень скромный и преданный своему делу, 

правильный во всех аспектах. Джеки сам сотво-
рил свою судьбу, начав с нуля, и теперь входит в 
тройку самых высокооплачиваемых голливудских 
актеров. Мне всегда нравились люди, добившие-
ся успеха собственным трудом, а не благодаря 
протекции и поддержке со стороны.

— Как стало возможным, казалось 
бы, невозможное? В вашей картине сни-
мался не только Джеки Чан, но и Арнольд 
Шварценеггер? 

— Студентом я смотрел на советском видео-
магнитофоне пиратские боевики со Шварценег-
гером и Джеки Чаном. Честно скажу, не представ-
лял себя на их месте, в отличие от многих своих 
сверстников и друзей. Я не мечтал драться так 
же лихо, как Джеки Чан, и трезво оценивал свои 
способности. Тем не менее уже тогда фантазиро-
вал о том, как мы вместе с Арни, Джеки и другими 
голливудскими звездами делаем грандиозный 
проект в кино или бизнесе. Говорю абсолютно 
серьезно. Мои друзья, когда я рассказал им 
об этом, крутили пальцем у виска: «Спустись с 
небес на землю. Где ты, а где Шварценеггер и 
Джеки Чан?». Прошло почти 30 лет, и мои мечты 
стали былью. Скоро вы увидите фильм с потря-
сающими спецэффектами и трюками, которые 
делает команда Jackie Chan stunt team и сам 
Джеки Чан. У этого фильма есть перспектива на 
мировом рынке. Съемки подходят к концу, и до 
конца ноября мы их планируем закончить. Джеки 
Чан и Арнольд Шварценеггер уже отснялись. Это 
кино будет радикально отличаться от того, что 
мы прежде видели, и не только в России. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Продюсер Глеб Фетисов: «Мне всегда нравились 
люди, добившиеся успеха собственным трудом»

«ЖЕЛЕЗНАЯ МАСКА» ДЖЕКИ ЧАНА

Тел.: +7 495 294-99-26; +7 495 203-92-98

«Мой пенсионер» 15,5%*
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Наш адрес:  «Рижская», 129110, г. Москва, ул. Проспект Мира, д. 79. http://capitalc.ru

■ *Сумма займа до 5 млн руб.
■ Денежные средства застрахованы
■ Возможность пополнения 
 и частичного снятия средств
■ Денежные средства принимаются 
 на основании договора займа
■ Автоматическое продление 
 договора займа
■ Капитализация процентов 
 не предусмотрена
■ При досрочном закрытии 
 договора ставка рассчитывается 
 как 0,1% годовых

ООО МФО «Капитал-Консалтинг»
ОГРН 1167746187872. 
Рег. № МФО 001603045007598.
Застрахованы в АО «АСК «РОСМЕД»

куплю
❑ автовыкуп

дороже  
т. 8(926)543-91-11

❑ автовыкуп.
Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

приглашаю
❑ семинары по техникам 

массажа 
т. 8-945-369-05-07

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Старые вещи. 

Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

ЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЦ НТНТНТНТНТНТНТНТРРРРРРРР ПРПРПРПРПРПРПРПРАВАВАВАВАВАВАВАВОВОВОВОВОВОВОВОВО ОЙОЙОЙОЙОЙОЙОЙОЙО  
ПОПОПОПОПОПОПОПОПОМОМОМОМОМОМОМОМОМОЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩ

Все виды юридических услуг
Первичный прием бесплатно

8 (495) 640 73 36

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 2000—5000 р. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

 отдых 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых 
т. 8-968-599-20-88

❑ отдых 
т. 8-968-890-98-73

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ отдых

по всем районам 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "АЭРОПОРТ" 
т. 8-916-720-68-55

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Спектакли, еще недавно встречаемые шква-
лом аплодисментов в Париже и во всей Франции,  
такие как «Моцарт. Рок-опера» или «Мистангет, 
Королева лихих лет», разделят сцену с последни-
ми новинками жанра, такими как мюзикл «Крас-
ное и черное», премьера которого состоится в 
Париже этой осенью. 

Оригинальные и все ваши любимые ис-
полнители из Франции, Канады, Италии: Люк 

Мервиль, Микеланджело Локонте, Грегори Баке, 
Мэтт Лоран, Сесилия Кара, Солаль, Кьяра ди 
Бари, Лоран Бан, Бриджит Буажоли и др. 

Специальный гость — Брюно Пельтье. Гость 
— Наташа Сен-Пьер. 

Симфонический оркестр и хор, дирижер — 
Карим Меджебер. Рок-группа, артистический 
директор — Луи Коте.

Анна СЕМЕНОВА.

Уникальное и эксклюзивное шоу «3 часа в Пари-
же»! Концерт-путешествие в самое сердце вели-
чайших французских мюзиклов! Впервые на одной 
сцене прозвучат самые прекрасные песни из став-
ших культовыми французских мюзиклов, таких как 
«Нотр-Дам де Пари», «Ромео и Джульетта», «Стар-
мания», «Десять заповедей», гармонично объеди-
ненных в рамках грандиозного концерта.

СОБЫТИЕ

ИЗ ФРАНЦИИ С ЛЮБОВЬЮ
14 ноября в 19.00 в Кремле 
зрителей ожидает грандиозное 
представление! 

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  10 ноября в 20.00
Елена ФРОЛОВА 
и Галина ХОМЧИК
с совместной программой
«Красное и белое»
  11 ноября в 20.00
Народный артист России
Владимир КАЧАН с программой
«Соучастникам»

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 и 10 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81, у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71,  
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9

11 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «Манго»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
12 ноября с 10.00 до 16.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
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Наименование издания  на почте в пунктах «МК»
«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО БУДНЯМ И СУББОТАМ, 6 НОМЕРОВ В НЕДЕЛЮ

подписка на 6 месяцев (январь–июнь) 832,92 руб. 750 руб.
годовая подписка 1741,29 руб. 1500 руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО БУДНЯМ, 5 НОМЕРОВ В НЕДЕЛЮ
подписка на 6 месяцев (январь–июнь) 716,76 руб. 650 руб.
годовая подписка 1506,83 руб. 1300 руб.

ВНИМАНИЕ! Для ветеранов и участников ВОВ, инвалидов I и II групп на почте и в подписных пунктах 
«МК» действуют льготные цены. Предъявление подтверждающих документов, их ксерокопии,  

в местах подписки обязательно.

Приглашаем всех в подписные пункты «МК» и на почту оформить подписку  
на первое полугодие 2017 года.

14 и 15 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1 
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар» 
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6
16 и 17 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34 
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1,  
южный выход
18 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, у м-на «Пятерочка»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7

ПОДПИСКА НА УСТНОМ ВЫПУСКЕ «МК»
9 ноября с 15.00 до 18.00
НОГИНСК, ул. Текстилей, д. 31, в фойе районного ДК

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
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ЕВ Дрязги с т.н. Союзом цирковых дея-
телей зашли уже в совсем неприличное 
русло — освистывают министра куль-
туры, его зама, при упоминании фами-
лии Запашный готовы любого сжечь на 
костре, и на минувшей а-ля отчетной 
конференции перевесом в пять голосов 
(хотя урну для бюллетеней непонятные 
личности брали буквально штурмом) 
этот самый СЦДР избрал удобного себе 
председателя — Евгения Биляуэра, да, 
прекрасного жонглера, но никак не пред-
водителя циркового движения. Думаю, 
что он и сам уже не рад, что ввязался. По-
тому что исход все равно понятен.

 Добивать лежачего не в моем вкусе, но этот 
«лежачий» пытается щериться и укусить за ногу. 
Союз цирковых деятелей возник в начале 90-х как 
следствие всеобщего раздрая в жанре; цирки, 
чтобы выжить, стали обосабливаться, артистов 
понесло кого в лес, кого по дрова — чтобы всех 
как-то объединить, придумали такой вот союз.

— В 90-е я был советником по культуре у Юрия 
Лужкова, — в сердцах говорит Иосиф Кобзон, — ко 
мне обратились артисты цирка — мол, помогите 
построить нам дом цирковой. И им построили, в 
надежде, что они будут осуществлять как защиту 
действующих артистов и цирковых коллективов, 
так и защиту тех, кто вышел в тираж. 

При этом, по словам  Запашного, союз упорно 
не предоставляет информации, кто именно входит 
в число 1640 его членов (по уставу членом может 
стать вообще любой человек или юрлицо, «раз-
деляющее взгляды»). Союз упорно не раскрывает 
источники финансирования. 

— И вот теперь, — говорит народный артист 
Виктор Шемшур, — из 1640 членов союза 75 мо-
сковских пенсионеров выбирают себе Биляуэра! 
Вся отчетная конференция являла собой полней-
ший бедлам, вторая серия фильма Эльдара Ряза-
нова «Гараж». Крики, хамство. Зависть все-таки 
великая вещь. И мое мнение — надо конференцию 
проводить заново!

— И явно назрело вмешательство Счетной 
палаты и Следственного комитета в деятельность 

Союза цирковых деятелей! — подытожил 
Кобзон.

Крайне печально, что во время чтения до-
клада на этой самой «конференции» прежнему 
председателю, Эмилю Кио, стало плохо — и он 
ушел в другое помещение. Сам Эмиль Эмильевич, 
понятно, поддерживает кого угодно из своих, 
только не Запашного, но, извините, если в та-
ком духе союз будет пытаться сохранять свой 
уютный междусобойчик, Кио вообще попросят 
«с вещами на выход». Это же надо понимать. 
Ну закончилось время междусобойчиков, что 
упираться? Цирк мало-помалу возрождается, 
Минкульт резонно обращает внимание — а что 
это у нас тут за странная организация сидит, 
которая никак себя не выражает, не рефлекси-
рует, не помогает? Ну зачем доводить до такого, 
чтобы главное лицо СЦДР уводили под руки по 
причине нездоровья? 

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Иосиф Кобзон: «Явно 
назрело вмешательство 
Счетной палаты  
и Следственного  
комитета в 
деятельность Союза 
цирковых деятелей»

БЫЛ ЦИРК, СТАЛ ФЕЙК 
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Найти более 
квалифициро-
ванного специ-
алиста по под-
готовке сборной 
к о м а н д ы  к 
крупнейшему 
международно-
му футбольно-
му турниру на 
постсоветском 
пространстве 
практически 
невозможно. 
Анатолий Фе-
дорович не раз 
подчеркивал, 
что именно за-
ложенный перед 
Олимпиадой в 
Сеуле фунда-

мент стал одной из определяющих со-
ставляющих последней на данный момент 
большой победы отечественного футбола. 
Вот и перед товарищескими играми сбор-
ной России с Катаром и Румынией посто-
янный эксперт «МК» постарался объяснить 
многочисленные нюансы, которые, по его 
мнению, необходимо учитывать в работе 
главной команде страны.

«СПАРТАК» — ТЕПЕРЬ  
БАЗОВЫЙ КЛУБ СБОРНОЙ

— Какие задачи стоят перед тренер-
ским штабом в контрольных матчах?

— Как эти матчи ни называй — товарище‑
ские или контрольные, — главной задачей оста‑
ется победа. Мотивация к победе побуждает к 
приложению максимальных усилий. Только при 
полной отдаче тренерский штаб может рассчи‑
тывать на получение полезной информации, 
необходимой для дальнейшей работы и роста. 
Поражения тоже могут быть полезны в этом 
плане, они дают еще больше информации для 
анализа, но выстраивать команду куда проще 
и приятнее на фоне положительных эмоций 
от побед.

Сегодня над сборной нет пресса ответ‑
ственности за результат, а тренерский штаб 
имеет возможность проверить новичков. Уже 
можно говорить, что ЦСКА больше не является 
базовым клубом для сборной, а этот статус по‑
степенно переходит к «Спартаку». Тем временем 
те же армейцы получили столь необходимую 
передышку в чемпионате и имеют возможность 
улучшить за это время и игровые моменты, и 
микроклимат в команде. 

— Для сборной России неучастие в от-
боре к ЧМ — проблема?

— Несомненно, по напряженности товари‑
щеские матчи далеко не всегда дотягивают до 
официальных, но в этом есть как плюсы, так и 
минусы. Перед глазами свежий опыт сборной 
Бразилии, которая принимала последний чем‑
пионат мира и также была освобождена от уча‑
стия в квалификационном турнире. У тренеров 
не было возможности провести скрупулезную 
оценку возможностей и готовности футболи‑
стов. Отсюда и психологические проблемы, 
которые привели к сбоям в организации игры 
на мундиале.

Если же говорить об играх со слабыми 
соперниками, то здесь скорее приходится го‑
ворить не об информации, а о дезинформации, 
ведь анализ может быть в корне неверным. По‑
рой мы видим, как обладатели многочисленных 
рекордов в РФПЛ на европейском уровне вы‑
глядят не столь ярко. Во внутреннем первенстве 
довольно часто можно видеть победы не за 
счет силы или мастерства, а за счет слабости 
соперника. И если на чемпионате мира хотим 
встречаться с сильнейшими, то к этому и не‑
обходимо готовиться.

— Черчесов в сложившейся ситуации 
имеет возможность выбирать соперников. 
Что дают нам матчи с командами уровня 
Катара и Румынии? Важно ли сейчас, вы-
бирая партнеров по спаррингам, держать 
в голове задачи на домашний чемпионат 
мира?

— Чемпионат мира пройдет в России 
в 2018 году, а в 2017‑м состоится Кубок кон‑
федераций. И к этому моменту прообраз ко‑
манды, ее ядро, игровой стиль, система игры 
не должны вызывать вопросов. Считаю, что 
сегодня идет подбор игроков под ту команду, 
какой ее хочет видеть Черчесов, и процесс этот 
во многом определяющий. В ближайших матчах 
будет возможность дать проявить себя дебю‑
тантам и тем, кто нечасто попадает в основной 
состав. Так что в отсутствии группы основных 
можно найти и положительные стороны. Есть 
возможность проверить связки, благоприятные 
зоны действия.

Если же возвращаться к соперникам, то я 
предпочитаю играть с сильнейшими. Со сбор‑
ной России играли со шведами — в Швеции, 

с испанцами — в Испании, с бра‑
зильцами — в Бразилии. Критики тогда в мой 
адрес было очень много, но эти спарринги 
принесли ощутимые плоды, пусть разглядеть 
их удалось только на дистанции. Алексей Смер‑
тин, Александр Панов, Игорь Семшов, Сергей 
Семак — эти ребята проявили себя и раскры‑
ли передо мной свой потенциал именно в тех 
матчах. Пусть на фоне поражений, но как иначе 
проверить способности футболиста в критиче‑
ских ситуациях! 

— Матчи сборной России состоятся в да-
леком Катаре и неблизком Грозном. К чему 
так утомлять команду перелетами?

— Есть сложности. Приехать из зимы в 
лето, ощутить смену не только климатических, 
но и часовых поясов. Повлиять в таких условиях 
на состояние игроков практически невозможно. 
Но ведь на фоне всех этих неблагоприятных 
факторов личностные качества игроков про‑
являются более отчетливо. Тем более, как я 
понимаю, варианты выбора соперника были 
не самыми широкими.

С румынами придется сложнее. Ведь 
сначала перелет в Катар, акклиматизация, 
матч на третий день, когда организм уже на‑
чал перестраиваться. И сразу возвращение, 
вновь адаптация. Уже более сложная. Все это 
сыграет против сборной России. 

АРМЕЙСКИМ ЗАЩИТНИКАМ  
ПОРА ИСКАТЬ СМЕНУ

— В составе сборной мы не увидим ни 
Василия Березуцкого, ни Сергея Игнаше-
вича. Время защитников ЦСКА в сборной 
безвозвратно ушло?

— Хочу отметить, что не считаю справедли‑
вой критику, что раздается в последнее время 
в сторону этих игроков. Ребята достойны ува‑
жения. Но, думаю, пришло время сыграть без 
них и прикинуть, на что способна команда с но‑
вичками на позициях центральных защитников. 
Мы помним, что армейские защитники сыграли 
на последнем турнире не лучшим образом, и 
пришло время перемен. И возраст, и психоло‑
гическая усталость не могут не сказываться, 
а на защитников и вратаря ЦСКА в последние 
годы выпала колоссальная нагрузка.

— К слову об Акинфееве. Нет ли у вас 
опасений, что Игорь, привыкший и в клубе, 
и в сборной действовать рядом с привыч-
ными партнерами, может в сборной сдать, 
оказавшись без поддержки Игнашевича и 
братьев Березуцких?

— Не вижу в этом серьезной проблемы, 
хотя претензии к Акинфееву в последнее время 
закономерны. Допущено много невынужденных 
ошибок. Но ошибки неизбежны в игре даже 
самых выдающихся футболистов. Ошибался и 
Лев Яшин, когда мы играли в одной команде, и 
Женя Рудаков... На своем опыте могу сказать, 
что из 10 лет карьеры футболиста ты играешь на 
максимуме 4–5 сезонов, какой‑то год выпадает, 
можешь и средний сезон выдать. 

Возвращаясь к сыгранности линии оборо‑
ны и Акинфеева, здесь дело в первую очередь 
не в селекции, а в правильной оценке возможно‑
стей оборонцев и выбранной игровой схемы.

— Не будет Шатова, Смолова, Дзюбы, 
Дзагоева... Считаете, что у тех, кто выйдет 
на поле в матчах с Катаром и Румынией, 
есть реальный шанс стать основными в 
сборной и сыграть на ЧМ?

— Все когда‑то дебютируют в основных со‑
ставах. Это отличная мотивация. Для одних это 
лишь хороший аванс, для других — прекрасный 

шанс. 
Мне са‑
мому вы‑

сокая ам‑
бициозность 

и стремление 
к невозможно‑

му позволили 
в 20 лет играть 
за национальную 
сборную вместе 
с выдающимися 
мастерами Эдуар‑
дом Стрельцовым 
и Игорем Численко. 
Это подстегива‑

ло, заставляло быстрее 
прогрессировать.

Но здесь проблема в 
том, что в работе всех тренеров 

сборной России, начиная с Гуса 
Хиддинка, не было системности. Не 

видели они перспектив, работали по 
инерции. Часто вспоминаю пример одного 

из лучших тренеров, с которым мне дово‑
дилось работать, — Виктора Маслова. 

В 1966 году сборная СССР увезла с собой 
на чемпионат мира сразу шесть игроков основы 
киевского «Динамо». Как играть дальше, чем‑
пионат ведь никто не останавливал? Но работа 
Маслова была направлена на будущее, и он 
заменил уехавших молодежью. Да как заменил! 
Когда сборная с успехом вернулась из Англии, 
то киевляне увидели, что «Динамо» все еще 
идет на первом месте и в итоге выиграло 
первенство. С шестью юными игроками в 
составе, в том числе и со мной.

ЧЕРЧЕСОВ РАБОТАЕТ  
НА ПЕРСПЕКТИВУ

— Но Черчесов явно думает не только 
о сегодняшнем дне.

— Очевидно, что создается новая коман‑
да, новая игровая концепция. Считаю, что стоит 

несколько ускорить этот процесс и как можно 
скорее завершать просмотрово‑селекционный 
этап и определяться с костяком команды.

— Артем Дзюба не приехал в располо-
жение сборной, что объяснялось травмой, 
но в Грозном против «Терека» провел на 
поле 73 минуты.

— Не думаю, что здесь можно говорить о 
саботаже или хитрости. За долгое время посы‑
лаются в клубы вызовы в сборную. Быть может, 
сначала и имела место травма. Да все мы ви‑
дели, что он едва по тайму на поле проводил. 
Не вижу принципиальности в том, кто приехал 
в сборную именно на эти матчи. Скорее всего, 
конфликта интересов сборной и ЦСКА в этой 
ситуации не прослеживается. Скорее всего, 
была достигнута некая договоренность.

Вот у меня была ситуация, когда в на‑
циональную команду не приезжали игроки 
«Спартака», и отсутствие внушительной группы 
футболистов не позволяло даже полноценно 
подготовиться к важнейшим матчам. Или Илю‑
ша Цымбаларь приезжал и говорил, что у него 
травма, отпрашивался, а через три дня я видел 
его на поле в футболке «Спартака». К самому 
игроку у меня нет ни малейших претензий — об 
этом его попросили в клубе, с руководством ко‑
торого у меня тогда сложились не самые теплые 
отношения. Подобного Станиславу Черчесову 
тоже пожелаю избежать.

Александр ПОКАЧУЕВ.

В гостях у «МК» в рамках онлайн‑конференции с читателями газеты побывала член 
президиума Всероссийской федерации парусного спорта, чемпионка мира и двукратная — 
Европы, участница Олимпийских игр в Афинах‑2004, Пекине‑2008 и Лондоне‑2012 в разных 
классах яхт Екатерина Скудина. 

Известная спортсменка рассказала, благодаря чему на Играх в Рио‑2016 Россией 
была завоевана первая олимпийская медаль в парусном спорте начиная с 1996 года. По‑
пробовала спрогнозировать, какие перспективы у Стефании Елфутиной и других молодых 
яхтсменов в новом олимпийском цикле к Играм в Токио‑2020. И развеяла миф о том, что 
яхты — удел исключительно детей богатых родителей. 

— Я здесь никогда не закончу роман. Зав‑
тра же утром уезжаю в дом на озере.
— Какой дом? Какой роман?! Ты же свар‑
щик, Петрович! 
— Нет, это невыносимо! 

Мальчик, воспитанный работниками за‑
вода АвтоВАЗ, открывает веки, крутя 
ручки. 

На чемпионате мира группа немецких биат‑
лонистов завоевала Польшу. 

Футболисты сборной России на выездах всег‑
да играют плохо, потому что разглядывают 
новые ворота.

Психиатру Цветочкину коллеги поставили 
диагноз шизофрения и поместили в больнич‑
ное отделение. Темной тихой ночью Цветочкин 
выбрался из палаты и показал незадачливым 
коллегам разницу между шизофренией и 
маниакальным психозом...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 09.11.2016 
1 USD — 63,7364; 1 EURO — 70,4542.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод‑
ня температура ночью в Москве ‑5…‑3°, днем в 
Москве ‑2…0°. Облачно с прояснениями, места‑
ми небольшой снег, на дорогах гололедица, ме‑
стами сильная, ветер ночью северо‑восточный, 
2–7 м/с, днем северо‑восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.50, заход Солнца — 16.36, 
долгота дня — 8.46.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито‑
биологии, утром будет слабая геомагнитная буря, 

днем и вечером небольшие возмущения.
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Гейл Борден (1801–1874), предприниматель, 
изобретатель сгущенного молока
Александра Пахмутова (1929), композитор, 
народная артистка СССР
Мария Ситтель (1975), телеведущая
Михаил Таль (1936–1992), восьмой чемпион 
мира по шахматам
Иван Тургенев (1818–1883), классик
Том Фогерти (1941–1990), музыкант группы 
Creedence
Виктор Чукарин (1921–1984), гимнаст, абсо‑
лютный олимпийский чемпион

Валерий Шумаков (1931–2008), ученый, врач‑
трансплантолог, академик РАМН

ДАТСКИй УГОЛОК

Международный день против фашизма, 
расизма и антисемитизма.
1906 г. — началась аграрная реформа 
П.А.Столыпина.
1911 г. — парижанин Жорж Клод патентует 
неоновую рекламу.
1961 г. — Брайан Эпстайн посетил кафе «Кэверн 
Клаб», где услышал The Beatles.
2006 г. — японский ученый Сусуми Сузуки зая‑
вил о создании батарейки, в качестве источника 
энергии использующей обычную воду.
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Анатолий БЫШОВЕЦ: 
«В СБОРНОЙ ПОРА ЗАКАНЧИВАТЬ 
ПЕРИОД ПРОСМОТРОВ»
Тренер — победитель 
Олимпиады‑1988 
о перспективах 
национальной команды  
на ЧМ‑2018 и подготовке  
к контрольным матчам  
со сборными Катара  
и Румынии

— Погода действительно ве‑
дет себя аномально, — говорит 
Тишковец. — Где это видано, 
чтобы на Чукотке в это время 

доходило до +5 градусов?! Причина же кроется 
в нарушении привычного западно‑восточного 
переноса воздушных масс. Теперь чередова‑
ние циклонов‑антициклонов происходит по 
меридиональным направлениям, с севера на 
юг или с юга на север. К примеру, тот циклон, 
который принес нам ушат осадков 7 ноября, 
зародился, как полагается, над Атлантикой, 
тихонько крался по арктическому побережью, 
а затем примерно от Баренцева моря резко 
свернул в южном направлении. Вот таким 
обманным маневром и пришел к нам снегопад 
на месяц раньше обычного.

Очередное похолодание ожидается, по 
данным синоптиков, в среду. Ну а в четверг‑
пятницу москвичей ждет особый сюрприз от 
погоды: на смену Атлантическому циклону с 
юго‑запада придет Балканский. Он славится 
особо крутым нравом, несет со средизем‑
номорским теплом мощнейшую энергетику. 
Москву ждут сильные осадки: снег, метель, 
ледяной дождь, гололедица. 

Многие уже отметили, что погода 7 ноября 
2016 года была очень похожа на погоду 75‑
летней давности, когда в этот же день в 1941 
году по Красной площади прошел знаменитый 
парад в честь Великой Октябрьской рево‑
люции (шла война, и бойцы прямо с парада 
шли на фронт — защищать столицу). Но мало 
кто знает, что на самом деле тогда, в 41‑м, 
москвичей прикрыл от вражеской авиации 
именно Балканский южный циклон.

— Несмотря на то что накануне, 7 ноя‑
бря, небо было чистым, военные метеорологи 
смогли предсказать, что через сутки ясная 
погода сменится обильным снегопадом, — 
рассказывает синоптик. — Поскольку рабо‑
тать на занятой врагом территории они не 
имели возможности, пришлось пользовать‑
ся методом зеркального построения карты. 
При таком методе смотрят, что происходит 
на своей территории, и приблизительно экс‑
траполируют это на территорию противника. 
Могли метеорологи пользоваться и методом 
подбора аналога температур, влажности, дав‑
ления, и по каталогу готовых метеокарт они 
определяли, какая может быть погода. К тому 
же многие партизанские отряды передава‑
ли сводку погоды, работая в тылу врага. Вот 
так южный Балканский циклон 1941 года был 
четко спрогнозирован Главным авиационным 
центром ВВС. 

— Слышала, что сильную облачность, не‑
сущую осадки, можно предсказать по лунному 
гало — свечению вокруг Луны. 

— Да, гало — это верный предвестник 
циклонов, означающий, что в верхних слоях 
тропосферы появляются кристаллики льда, 
перистые облака теплого фронта. 

Несмотря на то что такие опережающие 
календарь процессы случаются осенью раз в 
10–12 лет, метеорологи не исключают влияния 
на такую свистопляску с погодой глобального 
потепления.

— Воды Гольфстрима сейчас теплее на 
полтора градуса, льдов в Арктике стало мень‑
ше, соответственно, сокращается альбедо 
— отражательная способность, и большая 
часть солнечных лучей уходит в Землю, — кон‑
статирует Евгений Тишковец. — К сожалению, 
впереди нас ждет очень нервный, неустойчи‑
вый сценарий. 

Итак, в четверг, 10 ноября, температура 
ночью и днем в Москве будет колебаться в 
пределах ‑5…‑3 градуса, по области ‑7…‑2. 
Ветер будет дуть с порывами до 15 м/с, време‑
нами будет идти снег. 11 ноября в регионе ожи‑
дается снег, ветер и понижение температуры 
ночью до ‑9...‑4 градусов, днем до ‑7...‑2. В ночь 
на субботу, 12 ноября, похолодает до ‑12...‑7 
градусов, днем до ‑8...‑3. На фоне ноябрьской 
аномалии уже сейчас некоторые метеослуж‑
бы прогнозируют более холодный декабрь и 
последующие январь и февраль с небывало 
затяжными метелями. Однако надо понимать, 
что такие долгосрочные прогнозы чаще всего 
сбываются лишь на 60 процентов. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

КАДР ДНЯ

ТЕКСТ ОНЛАЙН-КОНФЕРЕНЦИИ   
на сайте 

ЯХТСМЕНКА ЕКАТЕРИНА СКУДИНА ПОЖЕЛАЛА «МК» ПОПУТНОГО ВЕТРА

ПЕРВЫЙ 
ПАС

ЧЕРЧЕСОВ НАДУВАЕТ 
АЛЫЕ ПАРУСА

10 ноября в Дохе, а затем и 15 ноября в Грозном сбор‑
ной России предстоит провести два немного странных 
матча соответственно с командами Катара и Румынии. 
Странных, потому что цель этих встреч не то чтобы не‑
понятна — скорее неочевидна. Матч в Катаре точно не 
особо нужен российским болельщикам, и готов биться об 
заклад, что телеаудиторию эта встреча соберет далеко не 
самую внушительную. Вряд ли принципиально изменится 
картина со статистикой и в матче в Грозном. Нет, в том, 
что на «Ахмат‑Арене» местные власти обеспечат аншлаг 
(а может, даже перевыполнят эту задачу), почти нет со‑
мнений. Но одно дело рекомендовать людям посетить 
своеобразный футбольный митинг с целью отстоять честь 
Чечни и не позволить на трибунах зиять пустотам, и совсем 
другое — вызвать искренний интерес публики. 

Неочевидна польза от предстоящих матчей и для 
тренерского штаба. Нет, если Станиславу Черчесову не‑
обходимо лишний раз отчитаться о проводимой с нацио‑
нальной командой работе перед высоким руководством 
(мол, вон сколько игроков я просмотрел, вон как усердно 
работаю, постоянно находясь в поиске) — момент под‑
ходящий. Но не такой человек Станислав Саламович, 
чтобы подстилать соломку при каждом удобном случае. 
Скорее ему в определенных карьерных моментах порой 
даже не хватало умения или стремления хитрить и вести 
двойную подковерную игру.

Так зачем эти матчи Черчесову? У вас уже наверняка 
готов стандартный ответ на этот вопрос: наигрывание свя‑
зей, просмотр ближайшего резерва... Но какой, простите, 
резерв? Любой мало‑мальски следящий за футболом 
болельщик с ходу назовет уже сегодня 9 из 11 игроков, что 
станут основными на предстоящем домашнем мировом 
первенстве. Ну забьет разыгравшийся в «Ростове» в по‑
следний год Дмитрий Полоз четыре гола в ворота Катара, 
а потом еще пять румынам. Ну обезоружит соперников 
безошибочными действиями в опорной зоне Магомед 
Оздев. И что? На мундиале все равно сыграют не они, 
а Артем Дзюба и Алан Дзагоев. При полном здравии, 
конечно, которого мы им искренне желаем.

К слову о футболистах, которых заметно не хватает 
в списке вызванных на предстоящие встречи с Катаром 
и Румынией. Возможно, что руководители «Зенита» и 
ЦСКА решили схитрить и приберечь своих игроков, на‑
писав объяснительную записку с указанием уважительной 
причины пропуска уроков. Самым ярким примером стал 
«травмированный» Дзюба, проведший после заявлений 
о повреждении 73 минуты на поле в Грозном. Винить в лу‑
кавстве клубы бессмысленно — было бы наивно обвинять 
их в приоритетах не в пользу национальной команды. Мог 
ли повлиять на ситуацию РФС? Или мог, но не захотел?

Скажете, что этот матч необходим самим футбо‑
листам, пусть и в явно усеченном составе? Быть может, 
кто‑то из игроков действительно лет через десять будет 
показывать своим детям фотографии и рассказывать, 
как защищал честь российского флага в футболке нацио‑
нальной сборной. Но в соперниках‑то Катар и Румыния! 
Выражаясь языком Бывалого из комедий Леонида Гайдая, 
это тренировка на кошках.

Кстати, с большой долей вероятности уже в этих 
предстоящих матчах команда Черчесова примерит новую 
игровую форму, сделанную по прототипу амуниции совет‑
ской сборной времен 80‑х. Как раз те времена, на которые 
и приходятся последние заметные успехи национальной 
команды. Алая, с щегольским тиснением на ткани, которое, 
словно водяные знаки на банкнотах, подтверждает, что 
футболисты настоящие, а не поддельные.

Разговор о форме зашел вовсе не для красного слов‑
ца. Наверняка помнит эту форму и Анатолий Бышовец — 
тренер, при котором наша сборная выиграла свой послед‑
ний титул, победив в финале сеульской Олимпиады‑1988. 
Анатолий Федорович не только мэтр отечественного тре‑
нерского цеха, но и отличный рассказчик, не жалующийся 
на память. И каждый раз, когда в интервью с ним разговор 
заходит о сеульской Олимпиаде, он большинство времени 
повествования посвящает вовсе не финалу и легендарному 
голу в ворота бразильцев в дополнительное время Юрия 
Савичева, а нюансам подготовки к тому турниру. Именно 
тот факт, что победоносная сборная перед Олимпиадой 
встречалась в контрольных матчах с сильнейшими фут‑
больными командами мира, Бышовец называет одним из 
определяющих. Ведь в этих встречах была возможность 
не только понять свои слабые места на фоне сильнейших 
спарринг‑партнеров, но и проявить характер, привыкнуть 
сражаться с лучшими.

Говорят, что Бразилии и Италии от нас никуда не 
денутся, а время играть с ними еще придет. Давайте 
подождем, пока удовлетворившись алой формой, за‑
ставляющей с ностальгией вспоминать славные времена. 
Но только ждать, пока Станислав Черчесов как следует 
надует алые паруса национальной команды, в отличие от 
Ассоль Александра Грина, времени просто нет.

Александр ПОКАЧУЕВ,  
корреспондент отдела  
спорта «МК»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Алан  
Дзагоев — 

один из многих 
«основных», 

кто не сыграет 
в ближайших 

матчах.

...КАК В 41-М ГОДУ
c 1-й стр.

Для поддержания зрения в норме многие 
специалисты рекомендуют мягкое, натураль-
ное средство — «Офтацин». Оно является ре-
зультатом многолетней работы группы ученых 
Института биологии развития им. А.Н. Несмея-
нова и Института биологии развития им. Н.К. 
Кольцова РАН. 

Бальзам «Офтацин» представлен в трех 
вариантах, что позволяет подобрать вам 

непосредственно то, что с наибольшей долей 
вероятности поспособствует сохранению вашей 
зоркости. 

Не ждите ухудшений, позвоните специали-
стам и получите подробную информацию об 
«Офтацине». Мы рады помочь вам!

Время работы: с 10.00 до 18.00. 
Бесплатный телефон в Москве: 

495-743-98-71, 495-744-31-28
www.oftacin.com

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 
113, Москва, ул. Введенского, д. 23А, стр. 8. Реклама.

Глаза позволяют нам видеть все, что 
нас окружает, и наслаждаться этим. 
С годами острота зрения постепенно 
снижается, возникают неприятные 
ощущения, иногда даже боли. Те, 
кому за 40, начинают сталкиваться с 
серьезными глазными заболевания-
ми, избавиться от которых зачастую 
можно только с помощью дорогостоя-
щих операций.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

НАУКА НА ЗАЩИТЕ 
ВАШИХ ГЛАЗ!

ВНННИИИМАНННННИИИИИЕ

 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 
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